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СМЕЛЫХ  
Начало года  нужно 

провести с максимальной 
пользой – написать планы 
на будущее, обсудить идеи 
проектов, чтобы подать за-
явки на конкурсы финансо-
вой поддержки.

Напомню, что неком-
мерческие организации 
могут реализовать проек-
ты для решения каких-то 
социальных проблем для 
определенной  целевой 
аудитории. 

Рекомендую  пермским 
городским  организациям  
ВОИ уже сейчас начать гото-
виться к конкурсу социаль-
ных и гражданских иници-
атив администрации г. Пер-
ми «Город – это мы». Чуть 
попоз же объявит конкурс 
краевого уровня Фонд гу-
бернатора Пермского края. 
Следите за информацией. 

Что касается конкур-
сов всероссийского  уров-
ня, то  призываю местные 
организации ВОИ как мож-
но активнее принимать в 
них участие. Напомню, что 
в 2020 году проекты Чусов-
ской и Частинской органи-
заций были успешно реа-
лизованы при поддержке  
Фонда президентских гран-
тов.

В первом конкурсе 2021 
года Фонд президентских 
грантов ведет сбор заявок 
на конкурс до 15 марта. 

Еще возможности дает 
Благотворительный  фонд 
Владимира Потанина, ко-
торый принимает заявки 
от НКО на грантовую про-
грамму «Спорт для всех» до 
28 февраля.

До 16 марта ждет ваших 
инициатив ПАО «ЛУКОЙЛ». 

Исполняя  проект, не-
коммерческая организация 
не просто решает проблему 
– она улучшает жизнь лю-
дей вокруг.  Ведь часто во-
влекаются и люди без инва-
лидности. Так мы создаем 
атмосферу дружбы, приня-
тия  друг друга.

Я призываю и отдель-
ных членов ВОИ – дерзайте! 
Раскрывайте свои таланты, 
способности в индивиду-
альных конкурсах. Покажи-
те все, что вы умеете и зна-
ете, в первую очередь себе.  

Дам подсказку: пол-
ная информация о том, ка-
кие в данный момент  фон-
ды и программы прини-
мают заявки от НКО, а так-
же творческие конкур-
сы можно найти на сайте 
vsekonkursy.ru.

Информацию о раз-
личных конкурсах мы раз-
мещаем и на нашем сайте 
pkovoi.ru.

Успехов всем и полета 
фантазии! 

Надежда РОМАНОВА, 
председатель 

Пермской краевой 
организации ВОИ 

ВОЙНА 
И МИР 

ЭДУАРДА 
КУЛЁВА
Напомним нашим 

читателям, что 
15 февраля – День 

вывода советских войск 
из Афганистана. Тысячи 

погибли в той войне, 
тысячи стали инвалидами, 

другие вернулись домой 
невредимыми, 

но потеряли 
здоровье позже.  

Сегодня мы расскажем 
об одном из них

Эдуард Кулев служил в армии с 1987 
по 1989 год, а в Афганистане, в погра-
ничных войсках – восемь с половиной 
месяцев. Причем сам попросился туда. 
На вопрос, что заставило это сделать, 
ответил так:

– Мои родители были педагога-
ми, как и бабушка с дедушкой. Навер-
ное, так меня воспитали. Примером для 
меня были также ребята, вернувшиеся 
из Афганистана: я видел, что они ста-
ли другими, нежели уходили. Уезжали 
мальчишками, а вернулись мужчинами. 
Мне тоже захотелось испытать, проя-
вить себя, проверить, на что способен. 
Конечно, было непросто, но все-таки 
вой на  уже шла к завершению, велась по-
литика примирения, поэтому таких по-
терь, какие были раньше, у нас не про-
изошло. Хотя слышали и канонаду, и 
осколки летели в наше расположение. 
Сидели в ущельях горного Бадахшана на 
Памире, на границе с Пакистаном, ох-
раняли дороги, так называемые «козьи 
тропы», следили, чтобы не прорывались 
караваны с оружием или наркотиками, 
устраивали на них засады. Да, было на-
пряжение, не покидающее чувство опас-
ности, но служба есть служба.

Эдуард называет свою службу шко-
лой мужества и нисколько не жалеет, что 
ее прошел. Говорит, пришлось испытать 
на себе, что такое голод, когда не под-
возили продовольствия, холод из-за от-
сутствия топлива, электричества, мучи-
лись из-за плохой воды, отсутствия ви-
таминов. Многие его сослуживцы очень 
плохо чувствуют себя сейчас, выгля-
дят глубокими  стариками, несмотря на 
свои чуть за 50, многие потеряли почти 
все зубы: так сказалась служба в экстре-
мальных условиях чужой страны. 

И все-таки мой собеседник считает, 
что ввод советских войск в Афганистан 
был необходим:  нужно было остано-
вить продвижение радикальных рели-
гиозных течений на дальних подступах к 
нашей территории, предотвратить ввоз 
наркотиков. Сейчас они беспрепятствен-
но ввозятся оттуда практически во все 
страны, в том числе и в Россию, и сотни 
молодых людей погибают от этого дья-
вольского зелья. Этих потерь уже гораз-
до больше, чем погибло советских пар-
ней за все годы войны с Афганистаном.

Вернувшись на Родину, Эдуард уви-
дел, как изменилась страна: уходил из 
одной, вернулся в другую. Два года по-
жил в Германии, куда уехали работать его 

родители, и вернулся: не тот менталитет, 
не для него. Перепробовал себя во мно-
гих профессиях: был токарем, столяром, 
плотником, предпринимателем, создал 
семью, воспитал сына и дочь. Много вре-
мени уделял общественной деятельно-
сти в краевой организации Союза вете-
ранов Афганистана, дважды был пред-
седателем комитетов афганцев: в Киров-
ском районе Перми и в Губахе, где жил 
одно время. Занимался патриотическим 
воспитанием молодежи, моральной под-
держкой матерей, сыновья которых по-
гибли в Афганистане и Чечне.

Когда началась война в Донбассе, 
вместе с друзьями-афганцами соби-
рали гуманитарную помощь – продо-
вольствие, строительные материалы – 
и сами же доставляли ее, формируя ко-
лонны. Таких поездок было три.

– Вы бы видели, как люди радовались 
нам, – вспоминает Эдуард. – Благода-
рили со слезами на глазах, рассказыва-
ли, как было страшно, когда их бомби-
ли, обстреливали, как убивали их род-
ных, как они оставались без жилья. Я ду-
мал тогда о том, не пойти ли мне до-
бровольцем, чтобы защищать этих лю-
дей, но не решился оставить семью без 
своей поддержки: вдруг со мной бы там 
что-то произошло. Очень горжусь своей 

наградой – медалью «От благодарного 
Луганского народа».

А два года назад с ним произошла 
трагедия. Вернувшись из Афганиста-
на целым и невредимым, Эдуард Кулев 
уже в мирной жизни получил страшную 
травму головы. Он перенес уже не одну 
операцию, стал инвалидом. Но, едва 
оклемавшись, начал думать, чем ему за-
ниматься дальше, на что жить самому и 
кормить детей. 

Судьба сама привела его в Пермскую 
краевую организацию ВОИ. Здесь ему 
предложили участвовать в реализации 
проекта информационно-ресурсного 
центра «Доступная среда»:  заниматься 
сбором информации, касающейся до-
ступности для инвалидов разных объек-
тов: аптек, магазинов, банков, транспор-
та, а также их паспортизацией. Он согла-
сился с этим предложением и приступит 
к работе, после того как пройдет оче-
редную реабилитацию. 

– Мне важно быть востребованным, 
нужным кому-то, – объясняет Эдуард Ку-
лев. – Важно помогать людям, которые 
нуждаются в этой помощи, которым го-
раздо сложнее в этой жизни, чем мне. И 
еще очень хочется стать тем успешным 
человеком, каким был раньше!

Ирина ГИЛЁВА

Эдуард Кулёв 9 мая 2019 года (фото из архива Э. Кулёва)
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ОФИЦИАЛЬНО

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

НОВОСТИ

ЗЛОЙ РАК 
ПОБЕДИМ СООБЩА

Пермская краевая организация ВОИ провела исследование о качестве реализации 
Национального проекта по борьбе  с онкологическими заболеваниями 

в Пермском крае 
Напомним,  что председа-

тель ПКО ВОИ Надежда Рома-
нова входит в составы двух ко-
миссий Общественной  пала-
ты Пермского края, в том числе 
по здравоохранению и социаль-
ной защите. 

– В начале 2020 года я пред-
ложила членам комиссии де-
тально проанализировать, как 
в Прикамье  реализуется на-
циональный проект по борьбе 
с онкологическими заболевани-
ями, – рассказывает Надежда 
Анатольевна. – Ежегодно число 
онкологических больных  в Рос-
сии,  в том числе и в Пермском 
крае, увеличивается. Перенес-
шие это заболевание получают 
инвалидность. Защита прав на 
лечение и  реабилитацию инва-
лидов – миссия ВОИ. 

ЧТО ПОКАЗАЛ 
АНАЛИЗ?

В ходе  реализации проек-
та в Пермском крае открылись 
межмуниципальные центры 
амбулаторной онкологической 
помощи в нескольких муници-
пальных образованиях края. 
На их базе открыты отделения 
дневного пребывания и ста-
ционар. Центры помогают бы-
стрее диагностировать паци-
ентов, провести ряд процедур, 
включая химиотерапию. 

– Чтобы детально оценить 
качество трехуровневой  си-
стемы оказания  услуг по он-
кологии, принятой в Пермском 
крае, мы подключили к иссле-
дованию председателей наших 
местных организаций в различ-
ных муниципальных образова-
ниях края, – говорит  зампред-
седателя ПКО ВОИ Элла Фу-
ражкова. – В 18 территориях 
мы провели опросы пациентов, 
посетили кабинеты первично-
го приема, отслеживали мате-
риалы в местных СМИ с инфор-
мацией на эту тему. Такой фун-
даментальный анализ позво-
лил выявить  те слабые места 
в системе борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями, которые 
нужно корректировать.

Участникам исследования 
показалось, что для популяри-
зации кабинетов раннего вы-
явления онкозаболеваний на 
Пермском портале медицин-
ских услуг не хватает маркера 
«онко». Или другого уточнения, 
чтобы  человек догадался, куда 
записаться для проверки на он-
копатологию. 

В сентябре 2020 года в Бе-
резниках из семи кабинетов за-
пись велась только в два; в Кара-
гайском районе из семи  кабине-
тов не было записи ни в один; в 
Кунгурском записывались в три 
кабинета из 18; в Чернушинском 
городском округе не было ни в 
одном из шести кабинетов. Из-
вестно, что узких специалистов 
отправляли на борьбу с панде-
мией COVID-19 и кабинеты за-
крывали. Но так как есть факт 
низкой активности при  попытке 
записаться, через кабинеты ран-
него выявления в поликлиниках 
и ФАПах муниципальных обра-
зований проходит слишком ма-
ленький поток людей. Несмотря 
на то, запись на прием  составля-
ет от одного дня до недели. 

Листовки о необходимости 
раннего выявления онкопато-
логии, стенды, видеоролики 
можно увидеть только в медуч-
реждениях. 

Что касается второго и тре-
тьего уровней системы оказания 
услуг по онкологии, исследова-
ние Пермской краевой органи-
зации ВОИ показало, что требу-
ется создать  единый диагности-
ческий алгоритм при маршрути-
зации пациента. Иначе наруша-
ются сроки его лечения.  

Активисты местных органи-
заций ВОИ выявили и еще один 
острый момент – отсутствие 
льготных лекарств по месту жи-
тельства для пациентов, которые 
пролечились в краевом диспан-
сере и, ожидая поступления ле-
карств порой до 4 месяцев, вы-
нуждены  покупать их за свой счет.

К числу проблем можно от-
нести большой срок ожидания, 
вплоть до 30 и более дней на  
консультацию и повторные при-
емы в краевой онкодиспансер. 

– Мы предлагаем плано-
вые повторные приемы прово-
дить дистанционно, т. е. ана-
лизы сдавать в межмуници-
пальных центрах и направлять 
их в краевой центр, – говорит  
Элла Юрьевна. – В таком слу-
чае жителям отдаленных тер-
риторий не придется тратить 
силы и средства на дорогу, а во-
вторых, прием для первичных 
больных станет доступнее. 

ЧТО НУЖНО 
УЛУЧШИТЬ? 

– Заслушав главврача краево-
го онкодиспансера Максима Ме-
зенцева и наши выводы, члены ко-

миссии Общественной палаты 
признали работу по реализации 
Национального проекта по борь-
бе  с онкологическими заболева-
ниями в Пермском крае удовлет-
ворительной, – говорит Надеж-
да Романова. – Разумеется, не-
которые моменты нужно совер-
шенствовать.

В частности, правительству 
Пермского края общественни-
ки рекомендовали: 

 разработать и утвердить 
«дорожную карту» строитель-
ства нового онкодиспансера.  

 повысить контроль за со-
блюдением Министерством 
здравоохранения Пермского 
края сроков переоснащения уч-
реждений медицинским обо-
рудованием. 

Минздраву рекомендовали 
как можно шире информиро-
вать граждан о кабинетах ран-
него выявления заболеваний, 
в частности онкологических. 
В том числе предложили  ис-
пользовать такой инструмент, 
как СМИ – провести инфор-
мационную кампанию на тему 
профилактики и ранней диа-
гностики онкологических забо-
леваний. Общественные орга-
низации – это тоже ресурс, его 
также можно привлекать. Кро-
ме того, нужно повысить до-
ступность процедуры записи 
на портале медицинских услуг.  

Общественная палата счи-
тает, что в центрах амбулатор-
ной онкологической помощи 
нужно:

 увеличить объем диагно-

стических и инструментальных 
исследований; 

 доработать информаци-
онную систему Пермского края 
в части помощи онкопациен-
там, 

 создать учет движения 
пациентов с вновь выявленной 
онкопатологией на всех этапах 
(уровнях) системы; 

 доработать учет таких па-
циентов в единой информаци-
онной системе Пермского края. 

Также Минздраву предло-
жено достоверно и полно от-
ражать данные о больных, про-
живающих в Пермском крае, в 
Государственном раковом ре-
гистре. 

Члены комиссии считают, что 
актуально организовать телеме-
дицинские консультации крае-
вого и федерального уровней. 

Так как онкобольные нуж-
даются в психологической и со-
циальной поддержке, то  Ми-
нистерству социального разви-
тия Пермского края рекомен-
довали развивать реабилита-
ционные услуги и программы  
для них. Если требуется, доста-
вить пациентов в центры амбу-
латорной онкологической по-
мощи из удаленных террито-
рий края, привлекать социаль-
ных участковых.

НА ЧТО МОЖНО 
НАДЕЯТЬСЯ?

Краевые министерства  
здравоохранения и социально-
го развития дали общественни-
кам достаточно развернутые и 
обстоятельные ответы  о при-
нятых мерах и будущих планах 
по реализации Национального 
проекта по борьбе с онкологи-
ческими заболеваниями.

– Мы провели с председа-
телями в  2020 году большую и 
кропотливую работу, по сути, 
корпоративное исследование, 
– резюмирует Надежда Рома-
нова. – Мы все  заинтересова-
ны в том, чтобы эффективно, 
с умом тратить бюджетные 
средства на борьбу с таким тя-
желым заболеванием, как рак.  
Наша задача, как гражданско-
го сектора, помогать  исполни-
тельной власти лучше и четче 
реализовывать Национальный   
проект. Качественная профи-
лактика поможет снизить ин-
валидизацию жителей края, а 
реабилитация  – снизить тя-
желые последствия. По боль-
шому счету – спасти жизнь. 

Мария  ЛЮБИМОВА

4 февраля – Всемирный день борьбы против рака

Закон 
об электронном 

сертификате 
на получение ТСР  

вступит в силу 
в сентябре 2021 года

Президент России Владимир 
Путин подписал закон об элек-
тронном сертификате. Документ 
опубликован на портале пра-
вовой информации и вступит в 
силу через 270 дней — во второй 
половине сентября 2021 года.

Документ устанавливает круг 
лиц, которые вправе использо-
вать электронный сертификат и 
виды товаров, работ и услуг, ко-
торые можно приобретать с его 
использованием.

«Закон об электронном сер-
тификате позволит огромному 
количеству наших граждан под-
бирать средства реабилитации 
и услуги, исходя из своих особен-
ностей и потребностей, без ка-
ких-либо долгих согласований», 
– подчеркнул председатель 
Всероссийского общества ин-
валидов, зампредседателя ко-
митета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам вете-
ранов Михаил Терентьев.

По его словам, качество пре-
доставляемых инвалидам услуг 
также должно улучшиться вме-
сте с вступлением в силу данно-
го закона.

«Индивидуальный подход, 
предлагаемый самой схемой 
предоставления электронного 
сертификата, позволит повы-
сить конкуренцию на рынке дан-
ных услуг и, соответственно, 
улучшить качество жизни лю-
дей», – добавил он.

Благодаря закону люди с ин-
валидностью смогут приобре-
тать необходимые им техниче-
ские средства и услуги для реаби-
литации с помощью электронных 
сертификатов. За средства реа-
билитации можно будет распла-
чиваться электронным сертифи-
катом, что, конечно, существен-
но упростит жизнь инвалидам: 
люди сами смогут решать, ка-
кую модель ТСР им взять, и опла-
тить сертификатом без каких-ли-
бо долгих согласований.

Новые правила позволят не 
только повысить эффектив-
ность обеспечения граждан ТСР 
и услугами. В законе четко про-
писан следующий механизм. 
К карте «МИР» будет привяза-
на сумма компенсации на кон-
кретное ТСР, которую можно бу-
дет использовать в любом мага-
зине, включая те, которые рабо-
тают только в интернете. При-
том средства целевые, а это зна-
чит, что потратить можно будет 
только на то ТСР, которое было 
рекомендовано человеку.

И, что, пожалуй, являет-
ся ключевым, в том случае, если 
стоимость товара, работы или ус-
луги выше заложенной предель-
ной суммы, человек сможет бес-
препятственно и без лишних бю-
рократических процедур допла-
тить из собственных средств, не 
ожидая компенсации, которая 
может идти 60 и более дней.

В заключение Михаил Терен-
тьев добавил, что это дополни-
тельный механизм получения 
ТСР к двум имеющимся. «Сегод-
ня в России действует серти-
фикат в так называемом на-
туральном виде и в форме полу-
чения компенсации за самосто-
ятельно приобретенное сред-
ство. Электронный сертифи-
кат поможет решить проблему 
ожидания компенсационных вы-
плат и подобрать ТСР, подходя-
щее именно конкретному чело-
веку», – добавил он.

 Сайт ВОИ

В Пермском крае с 2017 года функционирует система те-
лемедицинских консультаций (ТМК). 

За девять месяцев 2020 года специалисты медицинских 
организаций Пермского края провели  23 355 ТМК, по про-
филю «онкология» – 2 018. Дополнительно за девять месяцев 
2020 года провели 1181 консультацию с национальными ме-
дицинскими исследовательскими центрами, из них по про-
филю «онкология» – 55. 

Граждане, имеющие инвалидность, в том числе онко-
больные, могут получить направление на реабилитацию. 

Служба социальных участковых бесплатно оказывает 
помощь (медицинскую, психологическую, педагогическую, 
юридическую и социальную). Контакты можно узнать на сай-
те http://minsoc.permkrai.ru в разделе «Служба социальных 
участковых». 

Для социального сопровождения закуплено 46 машин 
марки LADA Largiis, они распределены по муниципалитетам 
Пермского края, приоритет отдан отдаленным территориям. 

Работает круглосуточная горячая линия экстренной и 
оперативной социальной помощи – 129 (для стационарного 
телефона), 8 800 100 83 05 (для мобильного телефона).

Из ответа Минсоцразвития Пермского края
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ЗДОРОВЬЕ

ЭТО  
НЕ ПРИГОВОР!

Накануне Всемирного дня борьбы с раком мы побеседовали 
с главным врачом Пермского краевого онкологического диспансера 

Максимом Юрьевичем МЕЗЕНЦЕВЫМ
– Максим Юрьевич, с 2019 года в Перм-

ском крае реализуется Программа «Борь-
ба с онкологическими заболеваниями». В 
чем заключается ее концепция?

– В этой программе есть разные раз-
делы, направленные на улучшение оказа-
ния помощи людям с онкозаболеваниями. 
Дело в том, что эти болезни вышли на вто-
рое место после сердечно-сосудистых за-
болеваний, и это касается не только Перм-
ского края. Поэтому так важна реализа-
ция этой программы. Во-первых, это ос-
нащение медицинских организаций, ока-
зывающих помощь онкобольным, специ-
альным оборудованием, чтобы там могли 
правильно поставить диагноз и эффектив-
но лечить. Во-вторых, после лечения долж-
на быть организована реабилитация таких 
больных – это планируется реализовать к 
2024 году.

– А на сегодняшнем этапе что происхо-
дит?

– Сегодня мы реализуем комплекс ор-
ганизационных, медицинских, социальных 
мероприятий, направленных на то, чтобы 
любой житель Пермского края мог полу-
чить онкологическую помощь как по пер-
вичной диагностике заболеваний, так и по 
современному лечению. Взрослому насе-
лению помощь оказывает Пермский крае-
вой онкодиспансер, а детям – краевая дет-
ская больница, которая находится рядом. 
Еще есть одно большое учреждение онко-
логического профиля, которое мы называ-
ем вторым маленьким диспансером, – это 
краевая больница города Березники. По-
чему называем именно так? В онкологии 
есть три принципиальных метода лечения: 
это операция, химиотерапия и так называ-
емая лучевая терапия. Все эти три метода 
сейчас применяются комплексно, в зави-
симости от того, какое это заболевание, на 
какой стадии. Так вот, в Березниках есть все 
возможности для того, чтобы тоже оказы-
вать эту комплексную помощь. В этом году 
мы поставим там новый ускоритель, чтобы 
модернизировать лучевую терапию. И жи-
тели всего северного куста будут получать 
точно такую же помощь, как в Пермском 
онкодиспансере.

– Максим Юрьевич, поговорим о так 
называемой трехуровневой системе лече-
ния.

– Все должны знать и понимать, что ос-
новным звеном в оказании медицинской 
помощи является лечащий врач той поли-
клиники, к которой вы прикреплены. Се-
годня практически во всех из них есть врач-
онколог. Многие годы таких врачей не хва-
тало. Но в последнее время мы на базе на-
шей кафедры медицинского университе-
та, которая находится на территории онко-
диспансера, подготовили уже более 60 спе-
циалистов-онкологов. Они должны помочь 
участковым врачам, терапевтам, гинеколо-
гам, заподозрившим у пациентов первые 
признаки онкозаболевания, быстро, в те-
чение пяти суток, организовать первичное 
обследование, взять материал для гисто-
логического исследования и в случае, если 
диагноз подтвердится, направить в онко-
диспансер, чтобы мы приступили к оказа-
нию уже специализированной помощи. От-
мечу также, что в поликлиниках за послед-
ние два года мы открыли кабинеты раннего 
выявления заболевания, в которых пациен-
та осматривают с ног до головы на предмет 
выявления признаков онкозаболеваний. 
Это так называемый первичный скрининг. В 
результате только в 2019 году мы обнаружи-
ли более 8 тысяч предопухолевых заболе-
ваний, из них 450 были подтверждены.

Это первый уровень оказания онколо-
гической помощи – врачебный. До начала 
программы в Пермском крае функциони-
ровало 32 первичных онкологических ка-
бинета. В 2018–2020 годах открыли еще 13 
кабинетов, из них в 2020 году – в Краснови-
шерске, Горнозаводске, Чусовом, Вереща-
гино, Очере. Наша цель: чтобы во всех тер-
риториях, в которых население составля-
ет более 15 тысяч, был врач-онколог, а тер-
ритории с меньшим количеством жителей 
прикрепить к центрам амбулаторной онко-
логической помощи.

– А если говорить о втором и третьем 
уровнях?

– На втором уровне формируются так 

называемые кустовые центры амбулатор-
ной онкологической помощи. Такие цен-
тры предполагают прием врача-специ-
алиста и всех узких специалистов, в них 
проводят химиотерапию в условиях днев-
ного стационара. Кроме того, пациенты, 
если они живут в отдалении от такого цен-
тра, могут, получив днем химиотерапию, 
остаться на ночь в центре и утром вновь 
идти на процедуры.

Третий уровень – это уже специали-
зированные больницы, такие как онкоди-
спансер, краевая детская больница, боль-
ница имени Вагнера в Березниках, отделе-
ние онкогематологии в краевой клиниче-
ской больнице,  онкологические отделения  
в больнице города Чайковского и на базе 
Пермской горбольницы № 4.

– Озвучьте, пожалуйста, результаты ре-
ализации Программы по борьбе с онкоза-
болеваниями.

– Есть статистика, и она говорит о том, 
что все запланированные мероприятия 
имеют положительные результаты: так, 
56% онкобольных после выявления  и лече-
ния заболевания живут более пяти лет. Тем 
не менее мы стремимся к 2024 году достичь 
цифры в 58%. Сегодняшний уровень ока-
зания онкологической помощи позволяет 
нам заявить о том, что рак – это не приго-
вор. То есть мы можем и умеем эффектив-
но лечить онкологические заболевания.

– Главное, видимо, выявить их на ран-
нем периоде? То есть людей нужно инфор-
мировать о важности ранней диагностики, 
чтобы они обращались к специалистам, 
как только что-то заподозрили у себя?

– Да, это так. Если люди обратятся к нам 
на первой-второй стадиях,  как правило, в 
большинстве случаев  будет достаточно хи-
рургического лечения и последующего на-
блюдения. Потому и важна так называемая 
ранняя диагностика, в частности в кабине-
тах раннего выявления заболевания, о чем 
мы говорили выше. Нельзя ждать, когда бо-
лезнь достигнет такой стадии, когда спа-
сти человека уже практически невозмож-
но. Кстати, на одном из предприятий горо-
да Перми  мы проводили онкоконтроль и, 
осмотрев 200 человек, почти у 10% выявили 
признаки онкозаболеваний. Все эти люди 
не приходили на диспансеризацию, объяс-
няя это своей сверхзанятостью. И я лишний 
раз хочу напомнить о том, чтобы люди по-
сле 35 лет раз в три года обязательно явля-
лись на диспансеризацию и профилактиче-
ский осмотр. Чтобы это стало нормой пове-
дения, культурой здоровья: это может спа-
сти жизнь человека. Очень важны здоро-
вый образ жизни, постоянная физическая 
нагрузка, правильное, сбалансированное 
питание: употребление фаст-фудов, снеков 
дает огромную нагрузку на желудочно-ки-
шечный тракт, ведет к неправильному об-
мену веществ и в результате может приве-
сти к онкозаболеваниям. Это касается и из-
лишнего пребывания на солнце, в соляриях.

– Максим Юрьевич, а насколько вы рас-
полагаете так называемой высокотехно-
логичной помощью?

– С развитием Программы помощи он-
кобольным большое внимание уделяет-
ся именно высокотехнологичной помощи. 
Так, в 2,5 раза по сравнению с 2018 годом мы 
увеличили объем такой помощи в рамках 
диспансера. Проводим большое количе-
ство эндоскопических операций, операции 
с применением радиоизотопов. Применя-
ем современные щадящие методы луче-
вой диагностики. К нам поступает и новое 
современное оборудование. Это касается и 
поликлиник, и амбулаторных центров.

– Известно, что в особо сложных слу-
чаях пациентов одно время отправляли в 
Екатеринбург. Для чего?

– Отправляли на так называемое ПЭТ-
исследование, то есть электронно-эмис-
сионную томографию. Это когда при ком-
пьютерной томографии вводится изотоп, 
и можно увидеть как рентгенологическое 
излучение, так и излучение от радиоактив-
ного вещества. Благодаря этому визуали-
зируются все патологические зоны. Тогда 
у нас этого не было. Но в ноябре минувше-
го года на территории медсанчасти № 9 на 
принципах государственно-частного парт-
нерства открылся такой комплекс, и теперь 
ПЭТ-исследование по ОМС, если есть на-
правление врача, можно бесплатно сде-
лать и у нас.

– Максим Юрьевич, что вы можете ска-
зать о строительстве в Перми нового онко-
логического центра?

– Да, такой центр нам очень необхо-
дим. Притчей во языцех стала уже наша 
поликлиника, ее узкие коридоры, огром-
ные очереди. Дело в том, что изначально 
это здание строилось под общежитие по-
литехнического института. Оно «приспо-
собленное» под наши нужды или «непри-
способленное»: в данном случае эти анто-
нимы смысла не меняют. Нам действитель-
но нужен современный онкоцентр, а в нем 
новая комфортная поликлиника с возмож-
ностью оказания помощи в условиях днев-
ного стационара, мощная диагностическая 
база. Нужна современная лаборатория, 
где могли бы брать онкомаркеры и обыч-
ные анализы. Нужна мощная патморфоло-
гия с генетикой. В этом году открыли гене-
тическую лабораторию, уже провели око-
ло 800 исследований. Сейчас у нас 9 опера-
ционных, а нужно 14. В каждой операцион-
ной должны быть рентген, эндоскопия, со-
временная реанимация.  И, конечно, совре-
менные двухместные палаты с санузлом и 
душем. На сегодняшний момент мы подго-
товили техническое задание на строитель-
ство центра. Губернатор Пермского края 
точно видит приоритет в возведении тако-
го онкоцентра,  и он нам действительно не-
обходим – это будущее Пермского края.

– Кстати, вы недавно побывали в Набе-
режных Челнах, где уже построен новый 
онкоцентр, какие впечатления о нем со-
ставили?

– Именно такой центр, соответствую-
щий всем современным требованиям, ос-
нащенный современным оборудованием, 
мы хотели бы построить у себя. Что важ-
но, он находится на территории больни-
цы Скорой медицинской помощи. Основ-
ная проблема в онкологии: если у челове-
ка случается катастрофа – инфаркт, ин-
сульт, или кровотечение открывается – мы 
вынуждены переводить пациентов в дру-
гую медицинскую организацию. Это зна-
чит перевозка больных, реанимация. А в 
Набережных Челнах все в одном месте. Им 
можно лишь по-хорошему позавидовать! 
Хотя у нас есть все – и кадры, и современ-
ное оборудование, не хватает лишь нового 
просторного здания.

– Максим Юрьевич, какие мероприя-
тия запланированы к Дню борьбы с онко-
заболеваниями?

– В течение февраля проведем ряд 
теле- и радиопередач, в которых расска-
жем о необходимости ранней диагности-
ки, о работе кабинетов раннего выявления 
заболевания, поможем записаться на при-
ем к врачам и смотровые кабинеты с помо-
щью волонтеров,  проведем онлайн-шко-
лу, в которой специалисты расскажут, что 
нужно делать для профилактики онкоза-
болеваний, как проводить самообследова-
ние и так далее.

Ирина ГИЛЁВА

МСЭ
СРОК 

ВРЕМЕННОГО 
ПОРЯДКА – 
ДО 1 МАРТА

В Пермском крае более 
9 тыс. граждан воспользова-
лись упрощенным порядком 
прохождения медико-социаль-
ной экспертизы.

В 2020 году в Пермском крае 
9381 человек продлил инвалид-
ность и степень утраты профес-
сиональной трудоспособности, 
согласно Временному поряд-
ку признания лица инвалидом 
и Временному порядку уста-
новления  степени утраты про-
фессиональной трудоспособно-
сти. В период действия Времен-
ных порядков было разработано 
9274 индивидуальные програм-
мы реабилитации или абилита-
ции (ИПРА) и 1335 программ реа-
билитации пострадавших (ПРП).  

Напомним, что с 30 марта 
2020 года освидетельствование 
граждан в бюро МСЭ проходит 
исключительно в заочной фор-
ме. Первоначально Временный 
порядок признания граждани-
на инвалидом был введен в дей-
ствие 9 апреля 2020 года  и рас-
пространялся на период с 1 мар-
та 2020 года по 1 октября 2020 
года включительно. 

В последующем действие 
Временного порядка было 
продлено до 1 марта 2021 года 
Постановлением Правитель-
ства РФ от 16 октября 2020 года 
№ 1697. 

Согласно данному докумен-
ту, признание гражданина ин-
валидом, срок переосвидетель-
ствования которого наступает в 
период со 2 октября 2020 года до 
1 марта 2021 года включительно, 
при отсутствии направления на 
медико-социальную экспертизу 
осуществляется путем продле-
ния ранее установленной группы 
инвалидности (категории «ре-
бенок-инвалид») на шесть меся-
цев, индивидуальная программа 
реабилитации или абилитации 
(ИПРА) продлевается также на 
полгода с сохранением всех ра-
нее рекомендованных реабили-
тационных мероприятий, вклю-
чая обеспечение техническими 
средствами реабилитации. Ин-
валидность продлевается с даты, 
до которой была установлена ин-
валидность при предыдущем ос-
видетельствовании. Если инва-
лидность оформляется впервые, 
то ее установление и разработка 
ИПРА осуществляются специа-
листами бюро МСЭ на основании 
медицинских документов также 
заочно (без участия пациента). 

Аналогичный порядок ут-
вержден Постановлением Прави-
тельства РФ от 24.10.2020 № 1730 
для установления степени утра-
ты профессиональной трудоспо-
собности в результате несчастных 
случаев на производстве и про-
фессиональных заболеваний. 

Действует Временный поря-
док до 1 марта 2021 года включи-
тельно. 

При отсутствии направления 
на МСЭ степень утраты профес-
сиональной трудоспособности  
продлевается на шесть меся-
цев с даты, до которой она была 
установлена при предыдущем 
освидетельствовании. Про-
грамма реабилитации постра-
давшего продлевается также на 
полгода с сохранением всех ра-
нее рекомендованных реабили-
тационных мероприятий.

Документы по результатам 
проведенной медико-социаль-
ной экспертизы направляют-
ся гражданину заказным почто-
вым отправлением.

   В случае возникновения во-
просов по организации и прове-
дению медико-социальной экс-
пертизы можно обратиться в ГБ 
МСЭ по телефону горячей линии 
8 (342) 281-73-86, адресу элек-
тронной почты: msegeneral_
perm@mail.ru, а также подать 
обращение на сайте учреж-
дения http://www.59.gbmse.
ru/rabota-s-obrashcheniyami-
grazhdan-i-organizacij/, запол-
нив соответствующую форму.
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БОЛЕВЫЕ ТЕМЫО СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

НЕСЧАСТНЫЕ 
БОГАЧИ
О чём говорят  инвалиды, 

лишённые льгот при получении жилья
О злоключениях Любови 

Кондратьевой мне рассказа-
ли в краевом обществе инва-
лидов. Оказывается,  41-лет-
няя Любовь Анатольевна ли-
шилась муниципального жи-
лья, так как официально она – 
состоятельная дама. Ведь пен-
сия по инвалидности у нее поч-
ти 15 тысяч рублей, а таким сей-
час чиновники не помогают.

Шесть лет назад, ей, инва-
лиду второй группы с ДЦП, вла-
сти Нытвенского района выде-
лили жилье в муниципальном 
деревянном бараке, построен-
ном давным-давно. За свой счет 
Кондратьева починила квар-
тиру: залатала дырявую кры-
шу рубероидом, сделала новую 
электропроводку, построила 
сарай для дров и баньку. Акку-
ратно и всегда в срок оплачива-
ла коммунальные услуги…

И тут сюрприз. Она обра-
щается в администрацию с за-
явлением о продлении срока 
найма жилья, так как он окан-
чивался, а ей вдруг сообщают, 
что она квартиры в бараке бу-
дет лишена. На каком основа-
нии? А на том, заявили чинов-
ники – у Кондратьевой, дескать, 
большая пенсия по инвалидно-
сти, аж 15 тысяч. Ее размер пре-
вышает прожиточный мини-
мум, равный   в Пермском крае 

восьми тысячам рублям. Пото-
му  Кондратьева считаться ма-
лоимущей не может, а они, чи-
новники, не имеют права выде-
лять ей муниципальное жилье.

Выселенная из барака Лю-
бовь Кондратьева была вы-
нуждена снимать квартиру и 
пыталась достучаться до вла-
сти. Характер у нее боевой, и 
сдаваться так просто она не 
пожелала. Взяла кредит на де-
сять тысяч рублей, наняла на 
эти деньги адвоката в защи-
ту своих интересов. В резуль-
тате администрация Нытвен-
ского района заключила с ней 
мировое соглашение, согласно 
которому ей предоставляется 
жилье в маневренном фонде. 
Новую двухкомнатную квар-
тиру Кондратьева получила в 
другом бараке в конце ноября. 
Здесь есть водопровод, прав-
да, работающий с перебоями, 
и центральное отопление. Ре-
гистрация временная, на пять 
лет, потом надо продлевать 
договор. И еще один штрих, 
очень хорошо иллюстрирую-
щий отношение чиновников к 
людям.

– Только въехала в новое 
жилье, как мне принесли кви-
танции на оплату коммуналь-
ных услуг за старый барак, – 
говорит Кондратьева. – Надо 

заплатить за  этот год, ког-
да я там уже и не жила. Ну что 
ж делать, оплачу, хотя и высе-
ляли меня в тот период. Пять 
тысяч найду на это, я же бога-
тая. 

Почему же такое вообще 
стало возможным? Разве в Рос-
сии разрешено оставлять лю-
дей без жилья, особенно тех, 
кто в нем так остро нуждается?

И вот что выяснилось. Ока-
зывается, до 2005 года инвали-
ды учитывались в очереди на 
получение жилья отдельно. По-
том этой льготы они были ли-
шены. Тем же, кто успел когда-то 
подать заявления о включении 
в очередь, выдают жилищные 
сертификаты. В Пермском крае 
таких «счастливчиков» сейчас 13 
тысяч. В прошлом году сертифи-
каты получили 103 инвалида...

– Ситуация нас очень беспо-
коит, — говорит председатель 
Пермской краевой организа-
ции Всероссийского общества 
инвалидов Надежда Романова.  
– Жители Пермского края с ин-
валидностью сейчас не имеют 
никаких льгот на муниципаль-
ное жилье и вынуждены полу-
чать его на общих основаниях. 
Власти выделяют жилье ма-
лоимущим, а инвалиды к тако-
вым не относятся, так как их 
пенсии, выплаты, пособия, али-

менты на детей и прочее вклю-
чаются в доход и превышают  
размер прожиточного миниму-
ма. Поэтому инвалидов в оче-
редь на получение муниципаль-
ного жилья не ставят.  Другого 
характера проблемы возника-
ют, когда люди получают ин-
валидность или в семье рож-
дается ребенок с ограничения-
ми по здоровью. Жилье стано-
вится неудобным, особенно для 
колясочников. Например, пер-
мячке  Ларисе Меркушевой ам-
путировали ноги из-за диабе-
та восемь лет назад. Она жи-
вет одна на пятом этаже, а 
ей нужно три раза в неделю ез-
дить на диализ почек. Но ведь и 
таких формально нельзя при-
знать нуждающимися в жилье.

Константин БАХАРЕВ
Материал предоставлен 

«Российской газетой» 

ВЗГЛЯНУТЬ НА МИР С УЛЫБКОЙ
Уважаемый читатель! 
Редакция газеты «Здравствуй!» впервые проводит конкурс ка-

рикатур среди наших читателей на призы газеты.
Карикатура – это произведение (рисунок), в котором в юмори-

стической форме преувеличиваются характерные особенности, 
чаще отрицательные, у отдельного человека или явления с целью 
их осмеяния. Карикатурист показывает людей и окружающий мир 
с неожиданной, остроумной точки зрения. Чтобы рисовать и вос-
принимать карикатуры, нужно иметь хотя бы каплю чувства юмо-
ра, быть готовым к улыбке, к смеху. 

Но самое интересное то, что больше всего ценятся не только 
смешные и занятные рисунки – карикатуры, а те, которые наделе-

ны серьезной мыслью, которые через юмор и сатиру показывают 
злободневные общечеловеческие проблемы. Не зря конкурс кари-
катур получил такое название «Наша жизнь и в шутку, и всерьез!». 

Темы для этого могут быть самые разные: спорт, образование, 
медицина, транспорт, трудоустройство, окружающая природа. Не 
бойтесь говорить о проблемах в сатирической форме. Начните ре-
шение проблем с улыбки. Самые первые работы, пришедшие на 
конкурс, будут опубликованы в газете «Здравствуй!» с интервью 
автора. Мы ждем оригинальные, острые, злободневные, сатири-
ческие рисунки – карикатуры. 

Положение о конкурсе читайте на странице газеты и на сайте 
ПКО ВОИ. 

КОНКУРСЫ

ПОЛОЖЕНИЕ 
о проведении конкурса карикатур на тему  «Наша жизнь 

и в шутку, и всерьёз!» на призы газеты «Здравствуй!»
Организаторы конкурса 

Редакция газеты «Здрав-
ствуй!», Пермская краевая 
организация ВОИ.
Цели конкурса

Через карикатуру (са-
тирический рисунок) по-
казать существующие про-
блемы в жизни нашего об-
щества в целом, привлечь 
внимание к проблемам ин-
валидов.
Участники конкурса

В конкурсе может уча-
ствовать широкий круг ав-
торов — члены Пермской 
краевой организации ВОИ,  
профессиональные худож-
ники, художники-любите-
ли, учащиеся художествен-
ных студий, а также все же-
лающие, кто неравнодушен 
к жанру карикатуры.
Сроки проведения 
конкурса

Работы принимаются 
с 20 февраля по 30 апре-
ля 2021 года (включитель-
но). Итоги конкурса будут 
объявлены 5 мая 2021 года 
в Международный день 
борьбы за права инвали-
дов.
Требования 
к работам

Работы должны быть 

выполнены на бумаге фор-
мата А3 в любой графиче-
ской или живописной тех-
нике.

От автора принимается 
любое количество работ.

 работы должны со-
ответствовать тематике 
конкурса и иметь назва-
ние. При подаче конкурс-
ной работы необходимо 
указать свои данные: ФИО, 
возраст, почтовый адрес, 
адрес электронной почты 
(если есть) и телефон. Ука-
жите также место учебы/
работы;

 все присланные на 
конкурс работы не возвра-
щаются и не рецензируют-
ся;

 работы участников 
могут использоваться ор-
ганизаторами для попу-
ляризации конкурса и для 
освещения темы инвалид-
ности в обществе с обяза-
тельным указанием автор-
ства, без дополнительно-
го согласования и возна-
граждения. 

 ответственность за 
несоблюдение авторства 
присылаемых работ не-
сут участники конкурса, 
представившие данную 
работу.

Карикатуры оцениваются 
по следующим критериям: 

соответствие тематике 
конкурса;

оригинальный подход;
качество исполнения 

работы.
Лучшими карикатура-

ми жюри признает те, ко-
торые не только смешны 
или занятны, но и те, кото-
рые наделены серьезной 
мыслью, отмечены высо-
кой гражданственностью
Награждение участников:

– участники, занявшие 
первые три места, награж-
даются дипломами трех 
степеней и денежными пре-
миями, вручение которых 
планируется на выставке ка-
рикатур в здании ПКО ВОИ;

– жюри оставляет за 
собой право учреждения 
специальных призов;

– лучшие работы бу-
дут размещены в краевой 
газете «Здравствуй!» и на 
сайте ПКО ВОИ.
Адрес предоставления 
конкурсных работ:

614068, г. Пермь, ул. Бор-
чанинова, 9, Пермская крае-
вая организация ВОИ (с по-
меткой «на конкурс карика-
тур»).

МАСТЕРА 
КАРИКАТУРЫ

Художник Олег Теслер 

Художник Игорь Воробьев 

КТО ХОТЕЛ БЫ 
ДАТЬ ПАС?

В Перми идёт набор 
в волейбольные 

команды с участием лиц 
с поражением ОДА

Волейбол сидя – паралим-
пийская дисциплина спорта лиц 
с поражением опорно-двига-
тельного аппарата. Заинтересо-
ванных приглашают на встречу 
независимо от возраста и пола 
для обсуждения создания клу-
ба любителей волейбола сидя; 
презентации правил волейбола 
сидя; записи в команды.

Заявки принимает Елена 
Трубина, тел. 8-912-78-40-995; 
trubina.elena@mail.ru.

Информация о дате, месте 
и времени проведения встречи 
будет сообщена каждому лично 
по мере набора группы.

Показания для занятий 
волейболом сидя:
1) Ампутация стопы, голени, 

бедра, нижней конечности (ко-
нечностей), кисти верхней ко-
нечности.

2) Дисплазия тазобедренно-
го сустава, то есть врожденный 
вывих бедра – это врожденная 
неполноценность сустава, обу-
словленная его неправильным 
развитием, которая может при-
вести (или привела) к подвыви-
ху или вывиху бедренной кости.

3) Укорочение нижней ко-
нечности на пять и более санти-
метров.

4) Гипоплазия нижней конеч-
ности – врожденное недоразви-
тие конечности.

5) Полиомиелит – острая ви-
русная инфекция, поражающая 
нервную систему, что приводит 
к отказу конечности, в основном 
нижней.

6) Парез нижней конечности 
– это состояние слабости какой-
либо мышцы или групп мышц.

0 баллов – произвольные 
движения отсутствуют. Полный 
паралич.

1 балл – сокращения мышц 
присутствуют, но практически 
незаметны, движения в суста-
вах нет.

2 балла – движения возмож-
ны в горизонтальной плоскости, 
движения в суставе стеснены.

3 балла – мышцы противо-
действуют силе тяжести (то есть 
конечность можно поднять), 
движение в суставе значитель-
но стеснено.

4 балла – объемы движения 
полные, но сила мышц заметно 
снижена.

Волейбол сидя впервые был пред-
ставлен в 1956 году в Амстердаме. 
Игра, разработанная Таммо ван дер 
Схером и Антоном Алберсом, сочета-
ла в себе правила волейбола и распро-
страненных в Германии, Нидерлан-
дах и скандинавских странах ситбола 
и фистбола.

В 1981 году в Бонне состоялся пер-
вый официальный чемпионат Евро-
пы по волейболу сидя с участием де-
сяти команд. С 1983 года разыгрыва-
ются чемпионаты мира для мужских 
команд и с 1993 года — для женских. В 
2004 году женский волейбол сидя де-
бютировал на Паралимпийских играх.

В России волейбол сидя начал раз-
виваться с конца 80-х годов прошлого 
века. В основном развитие этого вида 
спорта происходило в Московском ре-
гионе, на Урале и в Сибири.

Центром  мужского волейбола 
сейчас являются Свердловская и Ом-
ская области, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ – Югра, женского – го-
рода Москва и Санкт-Петербург, а так-
же Ханты-Мансийский автономный 
округ – Югра.

Сайт ПКО ВОИ
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ПРАВОЗАЩИТНАЯ ШКОЛА ПКО ВОИ  

Материал  подготовила Татьяна ЕЛЬЧАНИНОВА, юрист ПКО ВОИ 

ОБ ОКАЗАНИИ 
МАТЕРИАЛЬНОЙ 

ПОМОЩИ В 2021 ГОДУ
Приказом  Минсоцразвития Перм-

ского края  от 31 декабря 2020 г. № СЭД-
33-01-03/1-689 утверждены поряд-
ки оказания материальной помощи 
в 2021 году

1. оказавшимся в трудной жизненной си-
туации; 

2. на проведение мероприятий для приве-
дения жилых помещений в нормативное со-
стояние в целях предотвращения пожаров;

3. на технологическое присоединение 
жилого помещения к газораспределитель-
ной сети; 

4. на приобретение школьных товаров. 

ПОРЯДОК
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ СРОЧНОЙ 

СОЦИАЛЬНОЙ УСЛУГИ В ВИДЕ 
МАТЕРИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ 

ГРАЖДАНАМ, ПРИЗНАННЫМ 
НУЖДАЮЩИМИСЯ, ОКАЗАВШИМСЯ В 

ТРУДНОЙ ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИИ
Срочная социальная услуга в виде мате-

риальной помощи предоставляется в целях 
оказания неотложной помощи гражданам, 
признанным нуждающимися. 

Размер материальной помощи определя-
ется комиссией при территориальном управ-
лении Министерства (далее – комиссия) ин-
дивидуально.

Материальная помощь предоставляется:
1. Для преодоления трудной жизненной 

ситуации – обстоятельств, которые ухудша-
ют условия жизнедеятельности граждани-
на и последствия которых он не может пре-
одолеть самостоятельно, в размере не более 
15 000,00 рубля:

 граждан, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации;

 инвалидов, родителей (законных пред-
ставителей) детей-инвалидов;

 малоимущих семей с детьми;
 пенсионеров – получателей социаль-

ной доплаты к пенсиям.

2. На оплату дорогостоящего лечения 
граждан, нуждающихся в оплате дорого-
стоящего лечения (лекарственных препа-
ратов, медицинских услуг, проезда к месту 
лечения), не входящего в Программу госу-
дарственных гарантий бесплатного ока-
зания гражданам медицинской помощи, 
оплату технических средств реабилитации, 
не входящих в Федеральный перечень ре-
абилитационных мероприятий, техниче-
ских средств реабилитации и услуг, предо-
ставляемых инвалиду, а также в Перечень 
технических средств реабилитации (ТСР), 
предоставляемых инвалидам, детям-инва-
лидам бесплатно за счет средств краевого 
бюджета,  специализированного питания 
для детей-инвалидов – в размере не более 
15000,00 рубля.

3. В связи с чрезвычайным происшестви-
ем, приведением части (всего) имущества 
первой необходимости в состояние, непри-
годное для дальнейшего использования, 

  за частично утраченное имущество 
первой необходимости <2> по факту причи-
ненного ущерба, но не более 50 000,00 рубля 
на домохозяйство, 

 за полностью утраченное имущество 
первой необходимости по факту причинен-
ного ущерба – не более 100 000,00 рубля на 
домохозяйство.

4. материальная помощь инвалидам, 
участникам и ветеранам Великой Отече-
ственной вой ны и приравненных к ним кате-
горий 

 в связи с оплатой ремонта жилого по-
мещения, выполняемого с привлечением 
специализированных ремонтно-строитель-
ных организаций по месту постоянного про-
живания заявителя – в размере стоимости 
работ по ремонту жилого помещения, но не 
более 150 000 рублей;

 в связи с оплатой расходов, связанных 
с приобретением путевок на санаторно-ку-
рортное лечение, в размере стоимости пу-
тевки на санаторно-курортное лечение, но не 
более 60 000,00 рубля.

5 . Материальная  помощь в связи с рас-
ходами по организации поездки граждан, 
в связи с оплатой иных расходов в размере 
фактически понесенных расходов, но не бо-
лее 100 000 рублей на всех членов семьи:

 членам семей погибших (умерших) при 
исполнении обязанностей военной службы 
военнослужащих, в том числе военнослужа-
щих 6-й роты 104-го парашютно-десантного 
полка 76-й (Псковской) дивизии ВДВ, прожи-
вающих в Пермском крае;

 членам семей, представленных к на-
граждению орденом «Родительская слава», 
проживающих в Пермском крае, приглашен-
ных на церемонию награждения.

ПОРЯДОК
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ СРОЧНОЙ 

СОЦИАЛЬНОЙ УСЛУГИ В ВИДЕ 
МАТЕРИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ 

ГРАЖДАНАМ, ПРИЗНАННЫМ 
НУЖДАЮЩИМИСЯ, НА ПРОВЕДЕНИЕ

МЕРОПРИЯТИЙ ДЛЯ ПРИВЕДЕНИЯ 
ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ 

В НОРМАТИВНОЕ
СОСТОЯНИЕ В ЦЕЛЯХ 

ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ ПОЖАРОВ
Срочная социальная услуга в виде мате-

риальной помощи предоставляется много-
детным семьям, проживающим в домах де-
ревянного исполнения с низкой устойчиво-
стью при пожаре, являющимся собственни-
ками указанных жилых помещений.

Материальная помощь предоставляется 
на проведение мероприятий для приведения 
жилых помещений в нормативное состояние 
в целях предотвращения пожаров (ремонт 
печного оборудования, замена электриче-
ской проводки и другое).

Размер материальной помощи составля-
ет не более 25000,00 рубля на домохозяй-
ство.

ПОРЯДОК
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ СРОЧНОЙ 

СОЦИАЛЬНОЙ УСЛУГИ В ВИДЕ 
МАТЕРИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ 

ГРАЖДАНАМ, ПРИЗНАННЫМ 
НУЖДАЮЩИМИСЯ, 

НА ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ 
ПРИСОЕДИНЕНИЕ ЖИЛОГО 

ПОМЕЩЕНИЯ 
К ГАЗОРАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНОЙ СЕТИ
Срочная социальная услуга в виде мате-

риальной помощи предоставляется гражда-
нам, признанным нуждающимися, в соответ-
ствии со стандартом предоставления сроч-
ных социальных услуг.

Нуждающимися в материальной помо-
щи признаются собственники негазифици-
рованных жилых помещений (независимо от 
доли собственности), являющихся их местом 
жительства, с площадью, не превышающей 
двойного размера регионального стандарта 
нормативной площади жилого помещения, 
расположенных на расстоянии от сети газо-
распределения, измеряемом по прямой ли-
нии, не более 200 метров, с проектным рабо-
чим давлением не более 0,3 МПа, в целях ис-
пользования газового оборудования с мак-
симальным расходом газа, не превышаю-
щим 5 м3/час.

Материальная помощь предоставляется:
 инвалидам, ежемесячный доход кото-

рых не превышает двукратную величину про-
житочного минимума;

 семьям, имеющим детей-инвалидов, 
среднедушевой доход которых не превыша-
ет двукратную величину прожиточного ми-
нимума, 

 пенсионерам, в том числе детей защит-
ников Отечества, погибших в годы Великой 
Отечественной войны, ежемесячный доход 
которых не превышает двукратную величину 
прожиточного минимума.

 многодетным  семьям, среднедушевой 
доход которых не превышает двукратную ве-
личину прожиточного минимума;

 малоимущим семьям с детьми.
Материальная помощь предоставляется 

на проведение мероприятий по строитель-
ству газопроводов – вводов до фасада зда-
ния, проверку выполнения технических ус-
ловий, осуществление фактического присо-
единения и пуск газа.

Размер материальной помощи опреде-
ляется в пределах платы за технологическое 
присоединение жилого помещения, но не 
более 50 000,00 рубля.

ПОРЯДОК
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ СРОЧНОЙ 

СОЦИАЛЬНОЙ УСЛУГИ В ВИДЕ 
МАТЕРИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ 

ГРАЖДАНАМ, ПРИЗНАННЫМ 
НУЖДАЮЩИМИСЯ, 
НА ПРИОБРЕТЕНИЕ

ШКОЛЬНЫХ ТОВАРОВ
Материальная помощь предоставляется 

единовременно один раз в учебном году граж-
данам, признанным нуждающимися, прожи-
вающим на территории Пермского края, с до-
ходом ниже половины величины прожиточно-
го минимума из числа следующих категорий 
семей, признанных нуждающимися: 

 малоимущие; 
 многодетные малоимущие; 
 находящиеся в социально опасном по-

ложении (состоящие на учете в районных (го-
родских) комиссиях по делам несовершен-
нолетних и защите их прав); 

 находящиеся на социальном обслужи-
вании на дому в связи с обстоятельствами, 
приводящими семью к попаданию в соци-
ально опасное положение; 

 находящиеся в группе риска социаль-
но опасного положения (состоящие на вну-
триведомственном учете в образовательной 
организации, а также на профилактическом 
учете в органах внутренних дел).

 Материальная помощь предоставляется 
межрайонными территориальными управ-
лениями, территориальными управлениями 
Министерства социального развития Перм-
ского края.

Размер материальной помощи составля-
ет:

– 5000 рублей на одного ребенка, за ис-
ключением детей из многодетных малоиму-
щих семей;

– 2200 рублей на одного ребенка из мно-
годетных малоимущих семей.

Полностью, включая таблицу МЕРЫ СОЦИАЛЬ-
НОЙ ПОДДЕРЖКИ СЕМЬЯМ, ИМЕЮЩИМ ДЕТЕЙ, 
материал опубликован на сайте нашей газеты.

В Пермском крае 
продолжает действо-
вать программа 

«СЕМЬЯ ДЛЯ 
ИНВАЛИДА». 

Это стационароза-
мещающая форма со-
циального обслужива-
ния, направленная на 
социализацию (реаби-
литацию) лиц с менталь-
ными нарушениями пу-
тем проведения реаби-
литационных меропри-
ятий, обеспечивающих 
овладение инвалидами 
знаний, навыков, сте-
реотипов поведения, 
ценностных ориента-
ций в условиях семьи.

Кандидатом в по-
мощники может быть 
совершеннолетний де-
еспособный гражда-
нин в возрасте не стар-
ше 65 лет, обладающий 
нравственными и лич-
ными качествами, га-
рантирующими гума-
нистический характер 
взаимодействия с по-
допечным, а также воз-
можность обеспечить 
уход и создать условия 
для осуществления со-
циализации подопеч-
ного в условиях семьи и 
не являющийся:

–  инвалидом I или II 
группы;

– близким род-
ственником кандидата в 
подопечные (родители, 
дети, в том числе усы-
новленные, усыновите-
ли, дедушки, бабушки 
и внуки, полнородные 
и неполнородные (име-
ющие общих отца или 
мать) братья и сестры) 
или его супругом.

Кандидатом в по-
мощники не может быть 
гражданин, имевший 
судимость за умышлен-
ное преступление про-
тив жизни и здоровья 
граждан, состоящий на 
учете в психоневроло-
гическом, наркологи-
ческом, туберкулезном 
диспансерах, а также 
отстраненный от опе-
кунских обязанностей 
за ненадлежащее их ис-
полнение.

Помощники, уча-
ствующие в техноло-
гии, обязаны:

– совместно прожи-
вать с подопечным;

– проводить реаби-
литационные меропри-
ятия, обеспечивающие 
овладение подопеч-
ным знаний, навыков, 
стереотипов поведе-
ния, ценностной ориен-
тации в условиях семьи.

Кандидат в помощ-
ники может принять в 
семью не более 2 подо-
печных.

Размер денежной 
выплаты за месяц со-
ставляет 5000 рублей. 
Размер денежной вы-
платы рассчитывается 
исходя из фактического 
количества дней пребы-
вания подопечного в се-
мье помощника, исклю-
чая периоды лечения 
подопечного в меди-
цинской организации, 
оздоровления в сана-
торно-курортной орга-
низации, отъезда к род-
ственникам, который со-
ставляет более 3 дней.

(Приказ Минсоцразвития 
Пермского края от 23.12.2020 

№ СЭД-33-01-03/1-644 
«Об утверждении 

Положения о реализации 
технологии «Семья для 
инвалида» в 2021 году»)
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ЛЮДИ ГОВОРЯТБЕЗБАРЬЕРНАЯ 
СРЕДА

Виолетта Бережных, 
председатель 
Индустриальной районной 
организации инвалидов:

– Наверное, каждой из 
нас хочется, чтобы рядом 
был сильный, надежный 
мужчина, за которым бу-
дешь как за каменной сте-
ной. Трудолюбивый, от-
ветственный, щедрый. Мы 
хотим ощущать, что нас 
оберегают, любят и ценят.

Татьяна Третьякова, 
помощник председателя 
Региональной федерации 
спорта лиц с поражением 
ОДА:

– Я очень требователь-
на к мужчинам. Ценю на-
дежность, стабильность, 
уважение к женщине. Обя-
зательные качества — до-
брота и ум. Очень важно, 
чтобы мужчина был спор-
тивным, без отвисшего 
живота, делал по утрам 
зарядку, не курил, не пил, 
был ухоженным и опрят-
ным. 

Елена Устинова, 
председатель Губахинской 
городской организации 
ОИ:

– В мужчинах ценю до-
броту, честность, искрен-
ность, умение держать 
свое слово. Важно, что-
бы он был опорой в жиз-
ни женщины, добытчи-
ком для семьи. Щедрость 
– тоже хорошее качество, 
но не расточительность, 
должна быть разумная 
экономия.

Елена Лачкова, 
руководитель театра 
«МногоТОЧие»:

– Люблю правду. По-
этому для меня главное, 
чтобы мужчина был чест-
ным, искренним и до-
брым. Ценю чувство юмо-
ра и позитивный настрой 
на жизнь. Чтобы не огра-
ничивал свободу, ценю 
доверие.

Наталья Широкова, 
директор АНО РИЦ 
«Доступная среда»:

– Для меня главное в 
мужчине – интеллект, по-
рядочность, надежность, 
аккуратная внешность, 
взвешенность слов и по-
ступков, обязательность, 
чтобы слова не расходи-
лись с делом, стабиль-
ность.

Надежда Ковальчук, 
Соликамская городская 
организация ОИ:

– Муж, мужчина жен-
щине дан Богом, ценить 
надо то, что есть.  Ценю 
верность, надежность, 
честность, чтобы как за 
каменной стеной. Внеш-
ность в пределах разумно-
го. За большими деньгами 
не гонюсь, главное, чтобы 
человек хороший был, по-
нимал тебя и любил.

ОТКРЫВАЕМ 
НОВУЮ 

РУБРИКУ, 
где наши читатели 
могут поделиться 
своими мыслями 
по предложенной 

теме. 
Сегодня это — 

отношение женщин 
к мужчинам, 

ведь газета выходит 
накануне 

23 февраля, 
когда мы отмечаем 

День защитника 
Отечества. 

Февраль называют 
мужским месяцем, 
потому что ломает 
зиму, а ещё за то, 

что он  чёрно-белый, 
словно мужской

характер. 
Наш вопрос –

милым, 
очаровательным 

женщинам.
Интервью провела 

Надежда ИВАНОВА

ЧТО ВЫ ЦЕНИТЕ 
В МУЖЧИНАХ?

ОТЦЫ И ДЕТИ
О детях-сиротах Великой Отечественной войны, свои воспоминания о той незабываемой военной поре нам 

поведала член  Орджоникидзевской районной организации ПКО  ВОИ  Эльвира Степановна Маринкина
Была семья как семья: папа, мама, сын 

и я – их дочка. В этом же доме по улице 
Пожвинской, что на ПДК (Пермский до-
мостроительный комбинат), жила и се-
мья дяди. Сейчас этой улицы нет, зарос-
ла рощицей. Но мы, довоенная пацанва, 
ласкали ее травушку-муравушку босыми 
ногами, катались кувырком по ней, пока 
было беззаботное детство.

Папу я не помню, так как в армию он 
ушел в 1940 году (проходил срочные кур-
сы в Академии имени Фрунзе). Но запом-
нила дядю. Однажды он после госпита-
ля на один час заехал домой. Буквально 
ворвался в комнату, схватил моего дво-
юродного брата Валерика и стал под-
брасывать, целовать, обнимать. А я сто-
яла рядом и широко открытыми глазами 
смотрела на них. Как мне хотелось, чтобы 
он и меня вот так же подбросил к потол-
ку. Затем он стремительно ушел к поезду, 
уходящему на фронт. Со своей женой (она 
была на работе) дядя так и не увиделся 
больше никогда. Через полгода он погиб.

Папа погиб в 1943-м, а его брат в 1942 
году. Началось наше трудное детство. 
Помню, каждую осень мы с соседями по 
улице ходили на поля убирать картофель. 
Уставали, конечно. Особой радостью было 
печь картошку в золе, а затем, обступив 
костер кружочком, есть ее, горячую, зача-

стую подгоревшую. Было в такую страду 
шумно и весело. 

В школу, в первый класс, я пошла в 1946 
году. Очень ждала этого дня. Наша дере-
вянная  двухэтажная школа стояла на ко-
согоре близ железной дороги (сейчас там 
находится железнодорожная станция 
КамГЭС). 

После школы мы расходились по ко-
согору и провожали воинские эшелоны. С 
войны везли искореженные пушки, танки, 
самолеты на переплавку. Случалось, что 
эшелоны останавливались и долго стояли. 
Мальчишки залезали на платформы и ос-
матривали подбитую на них технику. Гово-
рили, что в танках видели останки сгорев-
ших танкистов. Мы часами могли смотреть 
на проходящие воинские эшелоны. Ког-
да же видели возвращающихся с фронта 

солдат, долго махали им вслед, а они ма-
хали нам. Я знала, что мой папа погиб, но 
все время теплилась надежда, а вдруг это 
ошибка, может, вернется. Мама так и не 
вышла замуж, хотя предложения были.

Помню значительное событие в школе: 
всем бесплатно дали по куску хлеба, сдо-
бренного подсолнечным маслом. Боже! 
Какой у нас был праздник, ведь все ходи-
ли полуголодные. Как-то мама поручила 
мне выкупить по карточкам хлеб. Карточ-
ки тогда давали на месяц, и разрезать их 
было нельзя. Я эти карточки зажала в ку-
лачке и пошла в магазин, по пути зашла к 
маме на работу. Мама спрашивает, не по-
теряла ли я карточки. Кулачок разжимаю 
– а их нет. Это было такое огромное горе, 
ведь я на весь месяц оставила всех без хле-
ба. Мама мне ничего не сказала, только 
горько заплакала. Помогли, спасли от го-
лода мамины сослуживцы.  

Однажды на майские праздники мама 
сшила мне красивейшее платьице из меш-
ковины. Отбелила его, вышила васильки 
– и совсем богатство! – купила брезенто-
вые туфельки. От счастья я была на седь-
мом небе.

А на новогодние праздники детям по-
гибших родителей давали билеты на елку 
во Дворец культуры моторостроительно-
го завода (сейчас – им. Солдатова). Вот где 

была настоящая сказка! Какие давали по-
дарки! Большинство детей везли их до-
мой, чтобы порадовать всех. По-моему, 
никто не съедал подарок сам.

Тяжело жилось, но государство забо-
тилось о нас, помогало пенсией, какими-
то вещами, давали жилье, в старших клас-
сах мы, дети–сироты, учились бесплатно. 
Вспоминаю и рассказываю своим детям о 
тех прожитых годах. Никогда мне не за-
быть, как собирались у нас вдовы, мами-
ны приятельницы, как они плакали, вспо-
миная своих погибших мужей.

Прошли годы. Дети-сироты сами стали 
пожилыми людьми, больными и немощ-
ными. Вот и у меня вторая группа инвалид-
ности. Вступив в Орджоникидзевское рай-
онное общество инвалидов, записалась 
в хор, в котором участвую вот уже много 
лет. Мне очень дороги песни «Степи», «На 
Мамаевом кургане», «Красная гвоздика», 
«Сидят в обнимку ветераны». Плачу, когда 
слышу песню «Вдовы России». Это о моей 
маме, ее подругах и тысячах женщин, о 
детях, чьи отцы сложили головы на полях 
сражений. А еще вот что скажу: мы, дети-
сироты, не посрамили памяти погибших, 
вместе со всеми восстанавливали страну, 
растили новое поколение детей. Я, напри-
мер, 36 лет отдала работе в дошкольных 
учреждениях.

ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ

Ольга Тимофеева, 
председатель Кировской 
районной организации 
инвалидов:

– Считаю, что мужчина 
должен быть тверд и уве-
рен в своих словах и по-
ступках. А вообще я люблю 
своего мужа: он полностью 
соответствует моим пред-
ставлениям об идеальном 
мужчине. Всегда придет на 
помощь. Не бросает слов 
на ветер. Сказал – сделал. 
Рядом с ним всегда чув-
ствую себя любимой и же-
ланной.

МФЦ ДОЛЖНЫ 
ПОВЫСИТЬ 

ДОСТУПНОСТЬ
До 28 февраля 

2021 года администрация  
Пермского края ждёт 

от всех муниципальных 
МФЦ «дорожные карты» 
по созданию доступности

Такое заявление сделал 
губернатор Пермского края  
Д. Махонин на первом в этом 
году Совете глав муниципа-
литетов, где обсуждали до-
ступность многофункциональ-
ных центров «Мои документы» 
для жителей  края, в том чис-
ле для маломобильных посети-
телей. Услугами МФЦ в регио-
не ежедневно пользуются поч-
ти 15 тыс. человек, и им должно 
быть комфортно при посеще-
нии офисов.

– Еще летом поручал гла-
вам муниципалитетов разрабо-
тать «дорожные карты» и на-
чать устранять замечания – 
оборудовать пандусы, устанав-
ливать парковки и освещение, 
приводить в порядок подходы к 
филиалам, – уточняет глава ре-
гиона.

В итоге работы начали толь-
ко в трех территориях, о своих 
планах документально заяви-
ли еще девять  муниципалите-
тов. До 15 сентября все работы 
в каждой территории должны 
быть выполнены.

Обращаем внимание, что 
Д. Махонин завершил пост на 
свой странице в «ВКонтакте» 
так: «Проверим, кто из глав ус-
воил сегодняшний разговор. 
Главный критерий  – ваши от-
зывы и комментарии». 

Призываем членов ВОИ к ак-
тивности!

Сайт ПКО ВОИ 



О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

ИСТОРИИ СТРОКИ

ТЫ ПОМНИШЬ, 
КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ? 

К 1988 году в Российской Федерации 
появилась тенденция к созданию об-
щественной организации, объединяю-
щей инвалидов-опорников. К тому вре-
мени уже были хорошо развиты обще-
ства слепых и глухих инвалидов со своей 
структурной организацией и производ-
ственной базой. Инициатива шла сверху. 
В нашем городе этим начали заниматься 
Г. Н. Мамонова – начальник отдела соц-
обеспечения и Г. П. Ральников – замести-
тель председателя горисполкома. Собра-
ли в июне  человек 200 инвалидов и учре-
дили оргкомитет по созданию общества 
инвалидов в городе, потом в июле чело-
век восемь  поехали в Пермь на област-
ную учредительную конференцию. На 
этой конференции выбрали троих – они 
должны представлять Пермскую область 
в Москве на Всероссийской учредитель-
ной конференции общества инвалидов. 
И вот в августе делегация от Пермской 
области, в которую входили Галина Дуб-
никова, Владимир Каменских и я, выеха-
ла в Москву в сопровождении Г. А. Попов-
цева, бывшего в то время председателем 
областного отдела соцобеспечения. 

В Москве шло обсуждение устава 
ВОИ и программы работы на первое вре-
мя.  Эти вопросы не утратили актуально-
сти и сегодня, когда изменилась социаль-
ная структура в России. Нам показали, ка-
ким должно быть отношение власти и об-
щества к инвалидам, показали мечту. До-
мой мы ехали воодушевленные сделать 
все возможное для становления обще-
ства инвалидов. 

КОГДА НИЧЕГО 
НЕ БЫЛО

Началась организация работы в Лысьве. 
Не было еще ничего: ни помещения, ни де-
нег, ни членов общества. Была небольшая 
инициативная группа людей, желающих 
что-то изменить в жизни и своей, и окру-
жающих друзей, объединенных болезнью 
и  ограниченностью возможностей. Реши-
ли начать со сбора средств. 

Очень хорошо помню, как мы собра-
ли первую настоящую конференцию Лысь-
венского городского общества инвалидов 
в октябре 1988 года. Готовились основа-
тельно: договорились с директором Двор-
ца культуры М. А. Березовым об аренде 
большого зала, в АТП – об автотранспор-
те, в тресте столовых –  об организации пи-
тания, в скорой помощи –  о медицинском 
обслуживании. Даже подумали о прода-
же дефицитной в то время литературы с 
книжным магазином и о помощи нуждаю-
щимся в передвижении с ребятами из тех-
никума 

И вот первая конференция началась. 
На автобусах привезли человек пятнад-
цать колясочников и плохо ходячих. Всем 
помогли пройти в зал. Народу собралось 
очень много. Зал был полон, и после реги-
страции было уже 428 членов общества. 
Я рассказал о своей поездке в Москву и о 
принятых уставе и программе Всероссий-
ского общества инвалидов. Я и сейчас уве-
рен в том, что основная цель создания об-
щества – это необходимость найти инстру-
менты оказания действенной помощи лю-
дям с ограниченными возможностями. 

Если человека невозможно вылечить сила-
ми современной медицины, то необходи-
мо создать ему все необходимое, чтобы он 
мог чувствовать себя Человеком. Мог при-
нести свою посильную пользу обществу.  
Положение инвалидов и в нашем городе, 
и в России было просто катастрофическим. 
И об этом люди кричали на конференции. 
Присутствовавшие  представители власти 
и сами все это прекрасно понимали. Пони-
мали, что надо решать проблемы отдельно 
каждого человека с его бедами и потреб-
ностями. Но разводили руками оттого, что 
не было целостного осознания всех про-
блем и не было универсальных схем ре-
шения. Необходимо было встречное дви-
жение обеих сторон и инвалидов, и вла-
сти с четкой общей программой действий. 
На конференции прозвучало впервые тре-
бование вспомнить и восстановить работу 
артелей инвалидов, которые в городе, ока-
зывается, уже были в тридцатые – пятиде-
сятые годы. И система производства про-
дукции артелями инвалидов была хорошо 
налажена и играла существенную роль в 
экономике государства, так как приносила 
пользу и тем, и другим. 

В перерыве в фойе Дворца культуры 
металлургов устроили обед для всех участ-
ников конференции. Трест столовых очень 
постарался – накормили вкусно и сыт-
но, а главное – совершенно бесплатно. Все 
участники были просто ошеломлены та-
ким вниманием к себе. Я думаю, после этой 

конференции у многих появился огромный 
стимул просто жить и выкарабкиваться из 
своей болезни, перешагивать через невзго-
ды и лишения. Больше таких конференций 
у нас в городе не было, а зря.

ЁЛКА, ПОИСК  ДЕТЕЙ И 
БОЛЬШАЯ РАБОТА

Очень интересно мы готовили елку для 
детей с различными заболеваниями. Для 
начала определяли списки детей. Ведь мы 
никого не знали. Помогла Г. Н. Мамонова. 
Мы несколько дней рылись в архиве.  Наш-
ли и составили списки детей,  потом езди-
ли по адресам и выясняли сведения об этих 
детях. Вместе с активистами ездили по ма-
газинам и собирали подарки детям. По-
дарки получились большие и хорошие, но 
не все смогли быть во Дворце. Заказали и 
сшили свои костюмы Деда Мороза и Снегу-
рочки, нашли водителей, которые ездили 
с нами и развозили подарки. Как же были 
рады больные детишки такому неожидан-
ному пришествию праздника прямо в свою 
квартиру.

Мы взяли за правило раз в месяц прово-
дить заседание правления и обсуждать но-
вые проблемы и отчитываться по старым 
вопросам. Создавать предприятия с уча-
стием инвалидов у нас не получалось. Не 
было средств. Мы открыли свой счет в бан-
ке. Я изготовил на турбогенераторном за-
воде все необходимые печати и штампы. 
Понемногу средства накапливались, но мы 
решили их не тратить на мелкие расходы, 
а копить для организации более серьезных 
дел, связанных с предпринимательской де-
ятельностью. За те годы работы председа-
телем мне удалось передать преемнику не-
малые средства. 

Когда прошли выборы народных де-
путатов СССР, депутатом от нашего округа 
стал А. В. Павлов. Мы несколько раз встре-
чались с ним и обсуждали проблемы инва-
лидов, а потом пошла работа над проектом 
закона об инвалидах. Он выслал мне про-
ект этого закона. Мы основательно прора-
батывали его на правлении, было несколь-
ко заседаний. Спорили, ругались и прихо-
дили к общему мнению, составили основа-
тельное письмо с нашими предложениями 
и замечаниями в его адрес, и я передал его 
Анатолию Васильевичу.

Чтобы сэкономить обществу деньги, я 
как председатель работал на обществен-
ных началах. Не хотелось бросать работу и 
в специальном конструкторском бюро тур-
богенераторного завода, где я работал уже 
12 лет. Вот так, совмещая эту общественную 
работу со своей основной работой, я посте-
пенно набирался опыта и привлекал людей 
к работе в обществе инвалидов. Потом об-
ластное правление стало настаивать, что-
бы я работал только председателем город-
ского общества инвалидов. К этому вре-
мени я уже основательно узнал эту тяже-
лую работу и понял, что все-таки мне луч-
ше работать по специальности, и, остава-
ясь членом правления, передал свои пред-
седательские дела более свободному  и де-
ятельному человеку – П. И. Веселову, кото-
рый до этого преподавал в техникуме.

В этот сложный период 90-х годов стали 
создавать собственные предприятия с уча-
стием инвалидов, по образу артелей по-
слевоенных годов.

Надежда ВЕРШИНИНА,
член ВОИ 

ПЕРВЫЙ  
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

Большинство наших активистов, как единая семья, вместе 
уже долгие годы. Сообща мы собирали по протоколам правле-
ния, по воспоминаниям, по фотоальбомам материал для изда-
ния книги по истории ВОИ «Союз сильных духом. Летопись об-
щества  инвалидов города Лысьвы», – так названа хроника со-
бытий за тридцать лет. Фамилии и дела многих участников от-
мечены в главе «Наши лидеры». 

Особая заслуга принадлежит первому председателю ор-
ганизации Олегу Ивановичу ЗАХАРЧЕНКО. Деятельного, ум-
ного человека заметили в Пермском областном правлении 
ВОИ. Подтверждением является удостоверение под номе-
ром семь о том, что  О. И. Захарченко в 1988 году был членом 
президиума ВОИ.

Как давние знакомые мы пообщались по телефону: как 
настроение, как самочувствие. Олег Иванович, мой ровес-
ник, из послевоенного поколения, человек, который, как го-
ворят, всегда на позитиве. Общительный, улыбчивый, от-
крытый разным вопросам. При этом как-то не замеча-
ешь его ограниченных возможностей при движении. Про-
блемы с ногами были с детства – ДЦП, но всегда, гово-

рит, много ходил. Не стеснялся читать со сцены стихи. 
Моему телефонному звонку обрадовался, хотя сообщил, 

что болезнь обострилась и пришлось расстаться с электро-
магнитными расчетами. Как инженер-конструктор СКБ За-
харченко работал на предприятии «Электротяжмаш-При-
вод» 45 лет! Окончил техникум, потом заочно – Уральский 
политехнический институт в Свердловске – дорога занима-
ла до полусуток на поезде. А какие замечательные люди ра-
ботали рядом – такие  как лауреат Государственной премии 
СССР Э. Ю. Флейман. Да и Олег Иванович – «Профессионал 
своего дела», так он назван в дипломе, врученном в 2018 году 
«За высокие профессиональные результаты, высокую эф-
фективность, за проявленное творчество и новаторство в ра-
боте». Семья выстроилась удачно – жена Светлана, сыновья. 
Автомашину водил сам, она  помогала  и на работу добирать-
ся, и поездки совершать всем вместе.

Ответственный человек на общее дело всегда откликнется, 
так и Олег Иванович нашел время. И несколько лет назад под-
робно записал, как все начиналось у нас в городе с июня 1988 
года. Эти воспоминания привожу в сокращении.

ИГРЫ 
КИБЕРБОГОВ
Лиц с нарушением 
функций опорно-

двигательного аппарата 
приглашают 

на первенство 
по выполнению задач 

с помощью TCP: 
протезов и электрических 

колясок.
По 35 человек из шести реги-

онов: СИБИРЬ, УРАЛ, ЧЕРНОЗЕ-
МЬЕ, ЗОЛОТОЕ КОЛЬЦО, ПОВОЛ-
ЖЬЕ, ПРИУРАЛЬЕ могут прие-
хать для прохождения трассы в 
Москву в любое удобное время 
до 20 марта 2021 года, при этом 
компенсируют расходы участ-
ников на междугородные рейсы 
и оплачивают проживание в го-
стинице в течение одних суток.

Состязания проходят на 
трассах, состоящих из имитато-
ров бытовых ситуаций, с кото-
рыми человек сталкивается по-
вседневно: преодоление с но-
шей ступенек, пандусов, вход-
ных дверей, замена электро-
ламп, развешивание белья, хват 
предметов различной конфигу-
рации и массы, преодоление пе-
ресеченной местности, удержа-
ние равновесия и многое дру-
гое.

В связи с ограничениями, 
связанными с распространени-
ем коронавирусной инфекции, 
оргкомитет первенства – Союз 
разработчиков и поставщиков 
ТСР «Кибатлетика» – использует 
безопасный формат распреде-
ленного участия, а именно:

Состязания проводятся в 
индивидуальных и командных 
зачетах в четырех дисципли-
нах с применением следую-
щих TCP: тяговых или биониче-
ских протезов рук, протезов бе-
дра, протезов голени и колясок 
с электроприводом на основа-
нии заявок, которые необхо-
димо предварительно подать в 
оргкомитет.

Перед зачетным прохожде-
нием трассы выделяется вре-
мя на инструктаж, ознакомле-
ние и тренировочные подходы, 
само прохождение трассы фик-
сируется видеосъемкой, а время 
и набранные баллы заносятся в 
протокол состязаний.

На подготовительном эта-
пе и в день состязаний профес-
сиональными инструкторами 
проводятся уроки адаптивной 
физкультуры для достижения 
участниками наилучшей физи-
ческой формы перед активным 
использованием TCP; для всех 
желающих организаторы в со-
ответствии с расписанием, опу-
бликованном на сайте www.
cybathletics.ru, проводят он-
лайн круглые столы и семинары 
по использованию TCP.

По результатам прохожде-
ния трассы всеми участниками 
оргкомитет до 31 марта 2021 года  
сформирует групповые прото-
колы по шести региональным 
секторам, по каждому сектору 
монтируется видеоролик про-
хождения трассы всеми участ-
никами группы с выделением 
победителей и призеров во всех 
дисциплинах, который разме-
стят на специальных интернет-
ресурсах. Призеры награжда-
ются медалями и подарочными 
картами сети «Спортмастер», а 
лучшие команды – кубками, по-
бедители чемпионата войдут в 
резерв сборной России по ки-
батлону. 

Подача заявки и информа-
ция о проведении состязаний по 
кибатлетике здесь:
http://cybathletics.ru/event/20-
yanvarya-20-marta-2021/

Контакт: 
Тугай Ольга Васильевна, 

тел.: 8 800 100-78-84 (звонок 
бесплатный), (499) 750-06-07, 
info@cybathletics. ru

Первенство проводит Союз 
разработчиков и поставщи-
ков техсредств реабилитации 
«Кибатлетика» при поддержке 
Фонда президентских грантов.
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Олег Иванович Захарченко, делегат 
Всероссийской учредительной конференции 

общества инвалидов. Москва, 1988 г.
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ВЕСТИ С МЕСТ 
ЛЫСЬВА

Дружная семья Шамариных за настольной игрой (Фото из семейного архива)

СУДЬБЫ ЛЮДСКИЕ

САШКИНЫ 
КОТЛОВАНЫ
Судьба моего героя непростая, он этого не скрывает. 

Ещё раз убеждаешься в том, что жизнь, которую можно рассказать попутчику 
в поезде, это не жизнь. Настоящая жизнь – это потаённая, страшная, раздвоенная 
штука. За которую стыдно, больно и сладко. И за которую – ты всё сможешь отдать 

И ЗАПАХ ВОЛН... 
В Лысьву приехала 

инклюзивная выставка
Инклюзивная выставка «Сад 

поэта: взаимодействие» стар-
товала 11 января. В течение ме-
сяца в культурно-деловом цен-
тре лысьвенцы смогут позна-
комиться с музыкальными ин-
струментами из всеволодо-
вильвенского музея «Дом Па-
стернака» в рамках проекта 
«ВОСприятие: мобильная лабо-
ратория арт-медиации для лю-
дей с инвалидностью и ОВЗ». 

В экспозиции – шесть зву-
ковых арт-объектов разных по 
форме и звучанию – струнные, 
шумовые, ударные. Их названия 
поэтические – цитаты из произ-
ведений Пастернака. 

Все инструменты не похо-
жи на своих привычных «род-
ственников» из-за нестандарт-
ных габаритов: их звуки рож-
дают неожиданные образы и 
ассоциации – морские волны, 
шумные мегаполисы, колокола. 
Чтобы играть на них, не нужно 
быть пианистом или барабан-
щиком: нужно лишь чувство-
вать пространство, слушать его. 
А еще – уметь работать в кол-
лективе, ведь на инструментах 
можно играть вдвоем или даже 
впятером. 

Главная идея выставки – ор-
ганизация процесса сотворче-
ства и самореализации. Про-
грамма состоит из нескольких 
этапов. Это краткий рассказ о 
связи Пастернака и Урала, зна-
комство с инструментами и му-
зыкально-поэтическая импро-
визация, где каждый из посети-
телей выставки может приду-
мать собственную мелодию.

– Нестандартность формы 
и звучания арт-объектов с пер-
вой минуты ломает стереотип 
восприятия любого посетите-
ля, – особенностями выставки 
делится руководитель проекта 
Екатерина ЛИВШИЦ. – Участ-
ник легко включается в творче-
скую игру, свободный стиль по-
ведения. Этот процесс поддер-
живает первое правило выстав-
ки: «Здесь можно все» (трогать, 
бегать, играть, выражать эмо-
ции). 

Инклюзивная выставка – не 
единственное мероприятие, 
которое подготовили руково-
дители проекта. Для специа-
листов музеев, культурных ор-
ганизаций, волонтерских объ-
единений и всех желающих 
были организованы два семи-
нара-тренинга «Доступная сре-
да: этика и взаимодействие с 
незрячими и слабовидящими 
посетителями» и «Инклюзия 
в музее». Завершилась работа 
проекта в нашем городе кон-
курсом видеороликов «Город с 
открытыми глазами» и инклю-
зивным спектаклем с участием 
лысьвенцев с ограниченными 
возможностями здоровья. 

Ирина ПОПКОВА

НА ПЕРЕПУТЬЕ
– Немного наивный я чело-

век, – смеется Александр, на 
вид крепкий хозяйственник. – 
Всю жизнь хочу прославить-
ся, выделиться, совершить та-
кое… А что это такое, навер-
ное, понял только сейчас.

Александр Владимирович 
Шамарин, председатель Ки-
ровского отдела Всероссийско-
го общества слепых, лауреат 
ежегодной городской премии 
«Преодоление – 2020».

Родился в Перми, в микро-
районе, который назывался 
Стройград, там, в деревянных 
домах барачного типа, жили 
рабочие, которые строили за-
вод, работали на заводе и соз-
давали свои семьи. 

Сашка был заводилой, са-
мым старшим в семье, все-
го у мамы было пятеро де-
тей. В 70-80-е годы дети были 
уличными, домой не загнать. 
Тем более что рядом с домом 
находился большой котло-
ван – местный парк развлече-
ний. Зимой ребятня каталась 
со снежных гор, а летом кот-
лован заливало водой, и тог-
да можно было путешество-
вать с одного берега на дру-
гой с помощью небольшого 
плотика. За Сашкины фанта-
зии и умелые руки ему дове-
рили вести кружок начального 
технического моделирования 
в клубе «Юность», где он учил 
младших ребят делать моде-
ли домов, колодцев, башенок. 
Но мальчишки растут, перед 
ними открывается неизвест-
ный мир, где стремишься тоже 
стать лидером, но как? Соби-
рались район на район, стенка 
на стенку, устраивали разбор-
ки, сшибали деньги у пацанов, 
«бомбили» прохожих. 

– Дашь в лоб салаге, и вот 
ты в первом ряду видеосалона 
смотришь про Рембо, вот та-
кое кино получается, кино под-
ростковой жизни, – честно при-
знается Александр.

Один раз такой сеанс закон-
чился в детской комнате ми-
лиции и постановкой на учет. 
Конечно, Сашка понимал, что 
нельзя быть счастливым и удач-
ным за счет другого, слабого. 
Уродливое такое счастье полу-
чается, злое, больное, гадень-
кое… Но вышло так, заново не 
перепишешь.

В школе от таких «героев» 
старались побыстрее избавить-
ся, поэтому Саша выбрал для 
продолжения образования тех-
ническое училище, оттуда и 
ушел служить в армию, в строй-
бат.

После службы Александр 
женился, устроился на хоро-
шую работу, налаживал жизнь. 
Работал грузчиком-экспедито-
ром на предприятии. Полстра-
ны объехал, и никогда его ма-
шина не возвращалась пустой. 
Работал помногу, уставал. Что-
бы снять усталость, потихонь-
ку стал выпивать. Выпивал в 
придорожных забегаловках, 
в городских кабаках, он был 
при деньгах и немалых. Чаще 
на работе стал появляться под 
градусом. Начальство дела-
ло выговоры, но все без тол-
ку. Развелся с женой, потерял 
работу, похоронил родителей. 
Жизнь утекала ручейком, но-
вых горизонтов Сашка не ви-
дел. Так он оказался на улице, 
стал бомжом.

САМЫЙ 
КРАЙ

Ночевал где придется, 
выбор-то небольшой: тепло-
проводы, подъезды домов, не-
достроенные дома, полуразру-
шенные помещения. 

– Ночуя на улице зимой, 
можно запросто уснуть и за-
мерзнуть. Если бы такое про-
изошло – это было бы даже 
к лучшему — никто бы тебя 
больше не пинал, не оскорблял, 
не надо было бы думать, где 
достать еду. У бомжа толь-
ко одно избавление – смерть, – 
немного смущаясь рассказыва-
ет Александр.

 Каждый день похож на пре-
дыдущий, план один и тот же: 
проснуться, достать денег, най-
ти еду, выпивку и без послед-
ствий добраться до очередного 
места ночевки. 

– Жизнь бомжа – это испы-
тание на прочность, проверка 
на живучесть – сломаюсь или 
нет. Думают, что если чело-
век бомж – его нужно боять-
ся как огня. Среди моего окру-
жения были бывшие водители, 
грузчики и даже врач. Бомжи 
такие же, как все люди. В сво-
бодное время от поисков еды, 
денег и места ночлега многие 
из бомжей любят читать. Это 
единственная вещь, соединяю-
щая их с нормальной жизнью, о 
которой они всегда помнят…

Однажды Александр стал 
свидетелем драки, несколь-
ко человек жестоко избивали 
одного. Что-то проснулось, за-
ныло внутри, закипело, обо-
жгло душу. Не помня себя, 
он стал растаскивать убийц. 
От сильного удара по голо-
ве потерял сознание.  Очнул-
ся в подворотне, голова в кро-
ви. Пытался поправить здоро-
вье спиртным – не смог, душа 
не приняла. Понял, что край. 
Александр принимает реше-
ние: он ложится на лечение 
от зависимости. Пять месяцев 
прожил Александр при боль-

нице, лечился и одновремен-
но работал в столовой, дру-
гим вернулся домой к род-
ным. Скажем прямо: Шамарин 
переменил судьбу. 

ПРЕОДОЛЕНИЕ
На медкомиссии врач заявил 

Александру, что левый глаз по-
терял способность видеть раз и 
навсегда. Произошла атрофия 
глазного нерва и отслоение сет-
чатки. От двойной нагрузки стал 
сдавать и правый глаз.  Врачи 
предсказали полную темноту, а 
ведь он только что оттуда, разве 
его напугаешь. Александр стано-
вится инвалидом по зрению вто-
рой группы, устраивается на ра-
боту дворником в детский садик, 
вскоре его назначают ночным 
сторожем, затем дневным. Руко-
водство ценит Александра за от-
ветственность и качественную 
работу, за его доброе отношение 
к людям и стремление прийти на 
помощь в любую минуту. 

– Не известным и прослав-
ленным нужно стать, а до-
стойным, – рассуждает Алек-
сандр.  – Но это и сложно, и 
просто. Нужно чтобы благода-
ря твоим делам этот мир ста-
новился чуть-чуть лучше, чуть-
чуть добрее и справедливее. 

Сегодня Александр следит 
за чистотой и порядком на трех 
объектах: детский садик, апте-
ка, торговый центр и везде успе-
вает, а также является руково-
дителем общества слепых в Ки-
ровском районе Перми. Помо-
гает ему во всем вторая жена, 
Светлана, добрая и трудолюби-
вая. Вместе с ней они воспиты-
вают четверых детей, троих сы-
новей: Григория, Александра, 
Никиту и дочь Дарью.  Семья 
становится главным стержнем в 
жизни нашего героя. 

– Без большой и дружной се-
мьи я бы погиб, – признается 
Александр.

Светлана, верная спутница 
по жизни, активный помощник 
ВОС. Она пишет проекты, фо-
тографирует, выпускает аль-
бомы, штудирует литературу. 

Ей интересно быть рядом с му-
жем, и дети тянутся помогать. 
Старший сын, Григорий, кур-
сант МЧС, вместе с ребятами- 
волонтерами организовал кон-
церт для инвалидов по зрению. 
Двенадцатилетний Никита стал 
участником проекта, он напи-
сал сочинение о подвиге сво-
его прадеда во время Великой 
Отечественной войны. Средний 
сын Александр Александрович 
с компьютером на «ты», актив-
ный пользователь интернета, а 
самая младшая и любимая все-
ми Дарья любит настольные 
игры и собирает за этим нехи-
трым занятием всю семью.

– Конечно, – рассуждает Ша-
марин. – Можно быть счастли-
вым и в одиночку, а можно и за 
счет других, уродливое такое 
счастье, злое. А можно – вме-
сте. Не за счет кого-то, а вме-
сте с кем-то. С родными и близ-
кими, с семьей, с кем одно дело 
делаешь, с теми, для кого рабо-
таешь, кто к тебе приходит в 
общество инвалидов по зрению.

А таких ни много ни мало 115 
человек. И каждому в обществе 
найдется занятие по душе. Кто-
то изучает работу на компьюте-
ре с помощью волонтеров, кто-
то приходит поиграть в шашки и 
настольные игры, другие актив-
но принимают участие в проек-
тах ВОС. Совместный проект «Ге-
рои нашего края» Всероссий-
ского общества слепых, школы 
№ 119 и школы-интерната «Сту-
пени» объединил несколько по-
колений. Новый проект, который 
нашел поддержку со стороны 
городских властей, возник бла-
годаря краеведческому интере-
су членов ВОС. Для экспедиций 
по Пермскому краю приобрете-
но туристическое снаряжение. 
Впереди познавательные похо-
ды, а также много интересных 
событий. Вот так Александр Ша-
марин, пройдя через жизнен-
ные испытания, помогает людям 
увидеть свет и стать счастливы-
ми, несмотря на темноту жиз-
ненных обстоятельств.

Надежда ИВАНОВА
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НОВОСТИ ВОС

И ДАЖЕ ВОЛЬТЕРОВСКИЕ 
МЕМУАРЫ...

Среди читателей «особой» библиотеки попадаются 
самые настоящие книжные гурманы

Шуршание страницы, запах типограф-
ской краски, иногда – яркие иллюстрации. 
Чтение – процесс захватывающий, твор-
ческий. Интересно, а как читают (и вооб-
ще, читают ли) литературу незрячие? Мо-
жет быть, они слушают истории в переска-
зе близких? Или довольствуются радионо-
востями? За ответами на эти вопросы от-
правилась к Татьяне ЗЫКОВОЙ, хозяйке 
библиотеки для слепых при местном отде-
лении Всероссийского общества слепых. 

- Татьяна Ивановна, филиал Пермской 
краевой библиотеки для слепых в Лысьве 
появился почти полвека назад. Расскажи-
те, какой она была в те времена? 

- Изначально книгохранилище пред-
назначалось  не только для незрячих. Был 
фонд и для читателей с нормальным зре-
нием. Он есть и сейчас, правда, в меньшем 
количестве. Бумажной литературой мы не 
ограничивались: работал и радиоузел. Раз 
в неделю сотрудники филиала зачитыва-
ли городские новости. Сохранить радио до 
нынешних дней, к сожалению, не удалось. 
Хотя многие до сей поры просят вернуть 
эту старую добрую традицию. 

– К слову, о традициях. Есть ли они сей-
час?

– Разумеется! Постоянная наша акция 
– «Исцеление чтением». Сюда мы пригла-
шаем не только взрослых представителей 
ВОС. Частые наши гости – юные читатели 
из специализированного детсада № 38. С 
ними мы читаем произведения вслух, раз-
гадываем викторины. Ноябрь отмечен тра-
диционным конкурсом скоростного чте-
ния книг, напечатанных при помощи азбу-
ки Брайля. Победителями становятся те, 
кто быстрее всех распознает особые «бук-
вы» и грамотно пишет с помощью рельеф-
но-точечного шрифта. Правда, нынче из-за 
пресловутой пандемии пришлось скоррек-
тировать план ежегодных мероприятий…

- Чем наполнены фонды библиотеки?
- Романы, детективы, периодическая 

печать... Все востребовано! Но больше все-
го у нас литературы с рельефно-точечным 
шрифтом (язык Брайля), в ходу флеш-карты 
с аудиозаписями литературных произведе-
ний. На каждой из них – от трех до восьми 

книг. К сожалению, несмотря на дороговиз-
ну подобных гаджетов, они не всегда каче-
ственны. Поэтому незрячие часто приносят 
собственные карты памяти с просьбой ска-
чать им определенную литературу. 

– Татьяна Ивановна, каковы вкусы ва-
ших читателей?

- Что характерно, практически никто не 
читает фэнтези. А так, вкусы очень разноо-
бразны. Одни любят исключительно детек-
тивы или романы, другие выбирают интел-
лектуальное чтиво: хроникальную литера-
туру, мемуары. Например, недавно муж-
чина попросил записать на флешку… про-
изведения Вольтера! Радует, что, несмотря 
на ограниченные возможности здоровья, 
люди не теряют интереса к чтению.

- Много ли в Лысьве брайлистов? И на-
сколько охотно люди с ОВЗ учатся читать 
таким образом? 

- Цифры, к сожалению, не впечатляют: 
ряды брайлистов с каждым годом редеют. 

Из 250 незрячих посетителей библиотеки за 
прошлый год только 32 человека читают кни-
ги с рельефно-точечным шрифтом. Люди 
старшего поколения уходят, а молодежь не 
хочет осваивать рельефно-точечную мето-
дику. Зачем утруждать себя, если пользовать-
ся достижениями в области информацион-
ных технологий гораздо проще?! 

- Но разве библиотека не старается 
идти в ногу со временем? От представите-
лей общества слепых не раз слышала вос-
торженные отзывы о восовском центре 
чтения…

- Да, у нас есть всевозможные лупы – 
как традиционные, со стеклами, так и элек-
тронные. Есть компьютер с «говорящей» 
клавиатурой,  по запросу читателей выда-
ем MP3-плееры. Оснащены мы  и  принте-
ром для вывода текстов на азбуке Брайля. 
Мнение, что библиотека  не может быть 
модной, современной – давно устарело.

Ирина ПОПКОВА

ПОЛОЖЕНИЕ
о проведении краевого фестиваля-конкурса видеороликов хоровых коллективов 

«Березовый край», посвящённого  60-летию
первого полёта человека в космос

КОНКУРСЫ

В  2021 году фестиваль-конкурс про-
ходит в дистанционном формате.
1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

1.1. Фестиваль-конкурс организует и 
проводит Пермская краевая организа-
ция общероссийской общественной ор-
ганизации «Всероссийское общество ин-
валидов» при поддержке Министерства 
культуры Пермского края.

1.2. Конкурс приурочен к 60-летию 
первого полета человека в космос (песни 
о космосе, полетах, небе, звездах). 

1.3. Участниками конкурса являются 
хоровые коллективы местных организа-
ций Пермской краевой организации ВОИ.
2. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА

2.1.  Популяризация искусства хорово-
го пения, повышение исполнительского 
мастерства,  выявление лучших практик 
песенного искусства среди людей с инва-
лидностью.

2.2. Привлечение широкого круга лю-
дей с инвалидностью к активному уча-
стию в культурной жизни своих муници-
пальных образований Пермского края.

2.3. Социализация и реабилитация 
инвалидов в обществе посредством 
культуры.

2.4.  Выявление талантов, поддержка 
творчески одаренных людей с инвалид-
ностью.
3. УСЛОВИЯ ПРОВЕДЕНИЯ 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА

3.1. В фестивале-конкурсе принима-
ют участие хоровые коллективы местных 
организаций Пермской краевой органи-
зации ВОИ;

3.2. Конкурсная программа должна 

состоять из одного произведения, свя-
занного с темой. 

3.3. Для участия в конкурсе видеоро-
ликов отправляются заявки по электрон-
ной почте: pkovoi@narod.ru или на элек-
тронных носителях по адресу: 614068, 
г. Пермь, ул. Борчанинова, 9, Пермская 
краевая организация ВОИ (с пометкой 
«Березовый край») по форме, согласно  
приложению  (Приложение № 1). 

3.4. К заявке прилагается список 
участников хорового коллектива.
4. ТРЕБОВАНИЯ К ВИДЕОЗАПИСИ

4.1. В видеоролике должна быть пред-
ставлена целостная музыкальная компо-
зиция. 

4.2. Допускается любительский фор-
мат записи.

4.3. Продолжительность видеороли-
ка зависит от продолжительности музы-
кальной композиции.

4.4. Во время исполнения программы 
должны быть видны все исполнители.

4.5. Допустимо в традиционном ис-
полнительстве песен использование но-
ваторских идей: использование элемен-
тов костюмов, театрализации, соответ-
ствующих тематике песни, иллюстриро-
вание пения инструментами любой ка-
тегории, пение с элементами постано-
вочных элементов (хореографические, 
игровые действенные моменты).

4.6.  Руководители организаций  несут 
ответственность за достоверность пред-
ставленных в заявке данных (ФИО участ-
ника, руководителя коллектива). 
5. ЭКСПЕРТИЗА МАТЕРИАЛОВ 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА

5.1. Экспертиза конкурсных материа-
лов осуществляется членами жюри, ко-

торые выставляют баллы на основании 
следующих критериев:

- соответствие репертуара, заявлен-
ной тематике фестиваля-конкурса;

- исполнительское мастерство, сла-
женность звучания;

- выразительность, артистизм, эмо-
циональность исполнения;  

- оригинальность номера;
- качество видеоролика.
5.2. Максимальная оценка по каждо-

му критерию – 5 (пять) баллов.
6. СРОКИ ПРОВЕДЕНИЯ 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА

6.1. Конкурс проводится в три этапа:
1 этап: с 1.06. по 15.06.2021 г. сбор кон-

курсных заявок;
2 этап: с 16.06. по 25.06.2021 г. экспер-

тиза материалов, подведение итогов 
конкурса;

3 этап: 28.06.2021 г. размещение ито-
гов конкурса на сайте: pkovoi @narod.ru.

7. НАГРАЖДЕНИЕ УЧАСТНИКОВ 
ФЕСТИВАЛЯ- КОНКУРСА

7.1. Хоровые коллективы – победители 
конкурса награждаются дипломами кра-
евого заочного конкурса видеороликов 
хоровых коллективов «Березовый край».

7.2. Хоровые коллективы – участни-
ки конкурса награждаются сертифика-
тами краевого заочного конкурса видео-
роликов хоровых коллективов «Березо-
вый край».

7.3. Каждый участник конкурса на-
граждается памятным подарком.
8. ЖЮРИ ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА

8.1. В состав жюри включаются со-
трудники Пермской краевой организа-
ции общероссийской общественной ор-
ганизации «Всероссийское общество ин-
валидов» и приглашенные специалисты 
в области хорового пения (Приложение 
№ 2).

8.2. Результаты решений жюри долж-
ны быть оформлены в виде Протокола 
конкурсных прослушиваний.
9. КООРДИНАТОР 
ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА

Элла Юрьевна Фуражкова,
тел.: 8 342 244 91 28;   8 909 112 12 30.

Заявка на участие 
в фестивале «Березовый край»

1. Наименование организации

2. Название хорового коллектива

3. Фамилия, имя, отчество руководителя хора, 
если есть, контактные данные

4. Количественный состав хора, 
включая руководителя коллектива

5. Название номера,
ФИО композитора и автора слов

6. Видеозапись 

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

НУЖНА 
ПОМОЩЬ!

При пожаре сгорело 
всё имущество 

и часть дома члена 
Индустриальной 

организации ВОИ, 
инвалида I группы

29 декабря 2020 года в ста-
ром  деревянном доме по адре-
су: г. Пермь, ул. К. Минина, 11а, где 
одиноко проживает Татьяна Коу-
рова, про изошел пожар.  Татьяна 
Павловна получила ожог гортани 
и многочисленные порезы тела, 
полученные во время ее спасе-
ния из горящего дома.

Дом уцелел, но выгорели 
большая часть жилого помеще-
ния и кухня, в результате чего Та-
тьяна Павловна осталась на ули-
це. Сгорели все документы.

Требуется любая помощь. 
Ведь девиз Всероссийского об-
щества инвалидов: «Вместе мы 
сможем больше!».

Денежные пожертвования 
можно отправлять на карту 2202 
2006 7279 3146, Ольга Леонидов-
на А., со словом «Помощь».

По всем вопросам можно 
связаться с председателем Ин-
дустриальной районной орга-
низации ВОИ  Виолеттой Ни-
колаевной Бережных по тел. 
8 908 257 1239.

Сайт ПКО ВОИ

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ 
НА ГАЗЕТУ 

«ЗДРАВСТВУЙ!»
Подписку 

можно оформить 
с любого месяца

НАШ ИНДЕКС: 

ПР639
МИНИМАЛЬНЫЙ СРОК 
ПОДПИСКИ – 1 МЕСЯЦ

ЦЕНУ ПОДПИСКИ НУЖНО 
УТОЧНЯТЬ В ПОЧТОВЫХ 

ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ.  
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ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

ПОМОГАЯ ДЕТЯМ, 
БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

Буквально несколько дней 
назад в Лысьве появилась ин-
формация: срочно собирают-
ся средства на лечение наше-
го земляка от онкологии. Вы-
яснилось, что это чистой воды 
фейк. При этом многие горо-
жане уже успели перевести 
средства на указанные счета. 
Как же не попасть в лапы мо-
шенников? Каким способом со-
бираются средства на лечение 
тяжелобольных детей? Отве-
чает специалист краевого бла-
готворительного фонда «Дед-
морозим» Инна БАБИНА (на 
снимке). 

– Давайте познакомимся! 
Расскажите об истории фонда 
и его работе. 

– Фонд зарегистрирован в 
мае 2012-го. Но история «Дед-
морозим» началась на четы-
ре года раньше, когда нерав-
нодушные пермяки решили ис-
полнить новогодние желания 
пермских детей-сирот. 

К 2011-му команда волонте-
ров «Дедморозим» стала из-
вестна настолько, что к ней об-
ратились за помощью в сборе 
средств для подопечной дет-
ского онкоцентра Ксюши Кисе-
левой: требовалось 8 млн руб-
лей на трансплантацию кост-
ного мозга в немецкой клинике. 
Подобных сумм на лечение од-
ного ребенка в крае не собира-
ли, но благодаря неравнодуш-
ным это удалось сделать. 

– Сказалась ли история с 
пандемией на работе фонда? 
Продолжают ли люди помогать 
так же активно, как делали это 
до встречи с коронавирусом?

–  В прошлом году команда 
фонда, как и многие другие ор-
ганизации, работала дистанци-
онно. Отдельные службы при-
думывали, как безопасно ока-
зывать помощь детям, с визи-
тами к которым повременить 
нельзя. Например, служба ка-
чества жизни – врачи, медсе-
стры, психологи, специалисты 
по социальной работе, поддер-
живающие семьи с неизлечимо 
больными детьми. 

Отменились почти все мас-
совые акции и мероприятия. Но 
при этом уровень поддержки 
не стал ниже. 

«Дедморозим» не только 
сохранил, но и увеличил объ-
емы помощи по сравнению с 
прошлым годом. Это стало воз-
можно благодаря тысячам не-
равнодушных, которые совер-
шают посильные пожертвова-
ния, помогают вещами и без-
возмездными услугами. И, ко-
нечно, спасибо команде специ-
алистов фонда.

– Почему-то в нашей стране 
есть определенный образ бла-

готворителя – это бессребре-
ник, который последнее отда-
ет другому.  Но, в то же время, 
многие считают, что благотво-
рительная организация – это 
своего рода бизнес. Что думае-
те по этому поводу?

– Бизнес-компания имеет 
право распоряжаться прибы-
лью по своему усмотрению. Не-
коммерческая организация все 
полученные средства может 
направить только на те цели, 
которые зафиксированы в ее 
уставе. Проверить, соблюдает-
ся ли это, может любой желаю-
щий: порядочные некоммерче-
ские организации открыто пу-
бликуют отчеты о поступлени-
ях и расходах на официальном 
сайте (на сайте «Дедморозим» 
тоже создан специальный раз-
дел).

– Давайте поговорим о лич-
ных доходах. Например, в по-
исково-спасательных отрядах 
у волонтеров нет зарплат. А что 
можно сказать про сотрудни-
ков благотворительных фон-
дов? 

– Сотрудники фонда — это 
специалисты, которые уделя-
ют все рабочее время помощи 
детям, имеют профильное об-
разование, постоянно повыша-
ют квалификацию. Каждый из 
них получает зарплату, в отли-
чие, например, от волонтеров, 
которые поддерживают детей 
только в свободное от работы 
время.

У «Дедморозим» есть не-
сколько источников, из кото-
рых выплачивается зарплата. 
Это целевые пожертвования — 
взносы неравнодушных непо-
средственно на администра-
тивные расходы, средства гран-
тов и субсидий. 

– Существует ли очередь из 

тех, кому нужна помощь? Про-
ще говоря, так называемые ли-
сты ожидания. Как происходит 
отбор детей, которым вы гото-
вы помогать? Можно ли ска-
зать, что в сфере пожертвова-
ний также существует дискри-
минация по внешности, по ха-
рактеру заболеваний? 

– У нас нет листов ожида-
ния: как только принято реше-
ние о помощи ребенку, инфор-
мация о нем сразу появляется 
на сайте в специальном разде-
ле «Дети». 

При этом всегда есть те, кто 
не попадает на сайт. Как пра-
вило, таким ребятам помощь 
нужна незамедлительно. Бла-
годаря людям, которые жерт-
вуют деньги не на конкретно-
го ребенка, а в целом на рабо-
ту фонда, у «Дедморозим» есть 
возможность закрывать такие 
расходы без объявления сбора. 

Ну и главное: фонд ни-
как не выбирает детей, кото-
рым нужна помощь. Здесь бе-
рут под опеку всех детей Перм-
ского края с проблемами здо-
ровья, угрожающими их жизни. 
Если говорить о тенденциях, то 
в нашей стране действительно 
больше всего помогают детям 
(в отличие от взрослых). 

– Именно поэтому мошен-
ники и манипулируют людьми, 
рассказывая о тяжелом забо-
левании их вымышленного ре-
бенка? Давят на жалость? 

– Да, все верно. И, как пра-
вило, мошенники умело прово-
дят аферы, получая достаточ-
но большие суммы от неравно-
душных и доверчивых граждан.  

Есть несколько простых пра-
вил, чтобы не попасть в лапы 
мошенников. 

1. Не жертвуйте деньги на 
улице. Отследить, куда они  по-
падают, невозможно – люди, 
которые собирают деньги на 
перекрестках, не публикуют 
отчеты и не проходят провер-

ки. Мы несколько раз получа-
ли сообщения о том, что по ули-
цам Перми ходят люди с ящи-
ками для сбора средств с лого-
типом «Дедморозим». Поэтому 
всегда напоминаем, что чест-
ные организации не ведут сбо-
ры на улице.

2. Не переводите средства 
на личные карты. Можно сде-
лать это, только если знаете че-
ловека. Но даже такой подход 
не всегда гарантирует, что ваши 
деньги будут использованы по 
назначению.

Бывает, большие деньги, ко-
торые поступают на карту чело-
века, ведущего сбор, кружат го-
лову и направляются на личные 
дорогие покупки. Случается, 
что человек начинает собирать 
деньги, не проверив, можно ли 
где-то получить необходимую 
помощь за счет бюджета. 

3. Проверяйте фонд, работу 
которого хотите поддержать. 
Сделать это просто: если на 
сайте опубликованы финансо-
вые отчеты, регулярно обнов-
ляются новости, а по телефону 
и электронной почте фонда вам 
корректно отвечают на все во-
просы, значит, организация ре-
ально работает. 

– С какими сложностями 
сталкиваетесь?

– Люди обращаются в бла-
готворительные фонды, как 
правило, когда больше нигде 
не смогли получить поддерж-
ки. Обычно это означает, что 
ситуация, с которой они столк-
нулись, непростая. Сложности 
всегда разные: от сроков, ког-
да помощь требуется неверо-
ятно срочно, до размера сум-
мы – когда нужны действитель-
но большие деньги или лекар-
ства из-за границы. Но каждый 
в команде «Дедморозим» зна-
ет: чудеса случаются. Главное 
– верить в них и объединяться 
ради их совершения. 

Ирина ПОПКОВА

НАША СПРАВКА

КАК ПОМОГАТЬ ПРАВИЛЬНО? 
1. Можно поделиться любой посильной суммой удобным 

способом: картой на сайте фонда, через SMS на номер 3434 
(достаточно отправить сообщение с текстом «Дедморозим 
СУММА», например, «Дедморозим 200») или через прило-
жение вашего мобильного банка (достаточно ввести в поис-
ке название фонда – «Дедморозим»). При этом на сайте мож-
но выбрать конкретного ребенка или проект для поддержки. 

2. Можно передать вещи – средства гигиены, одежду для 
новорожденных, новые игрушки и раскраски. Их можно ку-
пить самостоятельно или, например, организовать сбор на 
работе среди коллег. Полный список необходимого – также 
на сайте. 

3. Распространять информацию о детях или проектах, ко-
торым нужна поддержка. Например, вступить в сообщество 
«Дедморозим» «ВКонтакте». 

НЕ ПОВОД ДЛЯ ОТКАЗА
Отсутствие временной или постоянной регистрации не является поводом 

для отказа в проведении медико-социальной экспертизы
Отсутствие временной или постоян-

ной регистрации не может служить ос-
нованием для отказа от проведения ме-
дико-социальной экспертизы (МСЭ) для 
установления инвалидности. Об этом го-
ворится в письме департамента по де-
лам инвалидов Минтруда, направлен-
ном в ответ на запрос Московской город-
ской ассоциации родителей детей-инва-
лидов (МГАРДИ).

Как пояснила член совета МГАРДИ На-
талия Кудрявцева, запрос в Министер-
ство труда и социальной защиты РФ был 
направлен в связи с многочисленными 
жалобами родителей детей-инвалидов 
на отказы в проведении медико-соци-
альной экспертизы из-за отсутствия вре-

менной или постоянной регистрации. В 
МГАРДИ попросили разъяснить нормы 
действующего законодательства в ча-
сти обязательности предоставления ре-
гистрации при проведении освидетель-
ствования в бюро МСЭ.

– Действующее законодательство не 
содержит никаких препятствий для про-
хождения гражданином освидетель-
ствования в учреждении медико-соци-
альной экспертизы по адресу места жи-
тельства гражданина (а при отсутствии 
места жительства – по месту пребыва-
ния, по месту фактического прожива-
ния), в том числе в ином субъекте Россий-
ской Федерации, как при наличии реги-
страции по месту пребывания граждани-

на, так и без отсутствия у него прописки, 
в связи с чем данный вопрос законода-
тельно урегулирован и дополнительной 
регламентации не требует, – говорится в 
письме Минтруда.

Ранее мы сообщали, что Минтруд сво-
им приказом подтвердил право инва-
лидов на получение социальной пенсии 
независимо от того, имеют ли они реги-
страцию по месту жительства или нет. 
Теперь документом, подтверждающим 
место фактического проживания граж-
данина Российской Федерации на терри-
тории страны, является его личное заяв-
ление.  

Иван БОНДАРЕНКО 
Портал dislife

ПРАВОЗАЩИТНАЯ ШКОЛА ПКО ВОИ

БЕСПЛАТНАЯ 
ЮРИДИЧЕСКАЯ 

ПОМОЩЬ 

ОБРАТИТЕ 
ВНИМАНИЕ!

Уважаемые граждане! На 
территории Пермского края в 
рамках системы бесплатной 
юридической помощи Государ-
ственным казенным учрежде-
нием «Государственное юриди-
ческое бюро  Пермского края» 
отдельным категориям граж-
дан оказывается бесплатная 
юридическая помощь.  

Помощь оказывается в виде 
устного и письменного консуль-
тирования, составления заявле-
ний, жалоб, ходатайств и других 
документов правового харак-
тера, представления интересов 
в судах, государственных и му-
ниципальных органах по вопро-
сам:

 сделок с недвижимым 
имуществом, государственной 
регистрации прав на это имуще-
ство;

 предоставления жилого 
помещения, предназначенного 
для проживания детей-сирот и 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей, лиц из числа де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей;

 защиты прав потреби-
телей (в части предоставления 
коммунальных услуг);

 трудовых правоотноше-
ний; 

 предоставления мер со-
циальной поддержки (выплат, 
пособий), пенсионного обеспе-
чения;

 семейных правоотноше-
ний (алименты, усыновление и 
т. д.);

 реабилитации граждан, 
пострадавших от политических 
репрессий;

 ограничения дееспособ-
ности; медико-социальной экс-
пертизы и реабилитации инва-
лидов;

 иные вопросы в соответ-
ствии с ФЗ «О бесплатной юри-
дической помощи в Российской 
Федерации».

ЗАПИСЬ НА ПРИЕМ 
ПО ТЕЛЕФОНАМ:

г. Пермь, 
ул. Екатерининская, 24, тел.  

212-12-61
г. Пермь, 
ул. Шишкина, 3- 12, тел. 8-992-

24-61-170
г. Губаха, 
проспект Ленина, д. 35 тел. 

8-919-44-60-764
г. Чусовой, 
ул. 50 лет ВЛКСМ, 13б, тел. 

8-908-27-01-525
г. Верещагино, 
ул. Фабричная, 87 тел. 8-950-

46-59-784
г. Кунгур, 
ул. Советская, д.26, тел. 

8-982-43-63-943
г. Чернушка, 
ул. 48-й Стрелковой брига-

ды, 3, тел. 8-904-84-98-811
г. Соликамск, 
ул. Молодежная, д. 27, тел. 

8-982-48-01-170
г. Кудымкар, 
ул. 50 лет Октября, 30, тел. 

8-950-46-18-084.

Информацию о категориях 
лиц и случаях оказания бесплат-
ной юридической помощи мож-
но получить по телефону:

8 (342) 212-12-61 либо на пор-
тале www.pravovsem59.ru 
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ТВОРЧЕСТВО

* * *
Как чудно быть юной,
С небрежной прической,
Худой и голодной,
И, Господи Боже, свободной!
От пут недомолвок,
От тех, кто не нужен…
Свободно сорвавшись,
Рискнуть и уехать – 
Туда, где туманы, 
метели и сосны,
И затеряться 
в гуще народной.
Я та же, все та же,
Наверное, 
чуть-чуть старомодна,
И разве так странно,
Что время пришло 
мечтать о свободе?
Помнишь, как прежде – 
брести
Изнемогшей 
от трудной работы,
Силки расставлять для
Случайно забредших стихов,
Мечтать и грезить,
А иногда вдруг влюбиться
И страдать за полночь,
И шумом дождя
За окном упиваться,
И к соснам шершавым,
На белом песке растущим,
Припасть вдруг щекою с
 восторгом, 
А потом догадаться
Об одиночестве вечном
И обожать его, проклиная.
1993
* * *
… И подгрызают 
корень жизни 
Две опечаленные мыши. 
Одна, что шкуркой побелее, 
Грызет дневное изначально. 
А завершает ночью та, 
Чернее ночи, 
Что не окончила дневная. 
И начинается сначала 
Их труд 
Неимовернейше-
печальный. 
Быть может, жаль им нас, 
Но был такой наказ. 
Они ослушаться не вправе 
Того, кто судьбы всех вершит.
17.07.02 
* * *
Давайте расставим 
все точки над «i» – 
Я не ветошь 
под вашей подошвой, 
И не вещь, что годами ждет 
Ваши крепкие, 
сильные плечи. 
Я довольна вполне 
одиночеством – 
Мне нравится 
дождь за окном 
И синие очи неба 
В прозрачной вуали 
деревьев, 
И шорох листвы, и снега, 
И что взгляд 
мимолетный ваш 
Не рождает, 
как прежде, негу. 
Я спокойна вполне 
и свободна, 
И все думаю – что это было? 
Быль или небыль? 
Если небыль – 
Откуда же боль, 
Что порой 
разрывает сердце? 
На два шага отступит она 
И вновь приоткроет дверцу. 
Но уже застилает дымкой 
Ваш образ родной и нежный, 

И в яви жестокой жизни 
Понимаю – 
не быть мне прежней!
20.04.03 
* * *
Одиночества век 
навалился на плечи, 
Он ни счастья не нес, ни беды. 
Но случилась 
нежданная встреча, 
Простая, как лист лебеды. 

Быстрый взгляд 
он метнул упруго 
И без зла он сказал, от души – 
– Ах, какие увяли губы! 
Какие глаза отцвели! 

Удивил! Все я знаю сама – 
Выпадает такое проклятым – 
Отнимается счастье, семья, 
И бредут они, 
скорбью объяты. 

Так бредут 
бесполезные годы, 
Нет ни счастья в них, ни беды. 
Не всегда элегантные розы 
Счастливей 
простой лебеды!
24.05.03 
* * *
Блестя слезой заиндевелой, 
Откроешь дверь, 
вчера родную. 
Но, как кусок заплесневелый, 
Мне слово кинут: 
«Дом застудишь!» 

Идти вперед, 
роняя гордость? 
Забыть, что вслед за этим – 
омут? 
Ступить назад еще 
не сложно – 
Сложнее твое сердце 
тронуть. 

Столбом стою посередине, 
Блестя слезой 
заиндевелой, 
Молю, чтоб сердце не остыло, 
Шарф теребя 
рукой несмелой. 

Там, впереди, – тепло и свет, 
Огонь трещит 
в печурке жаркой, 
А позади – застылый след 
Унылой жизни без подарков.
17.06.03 
* * *
Крылатая жизнь 
на стекле лобовом – 
Цветная абстракция слез! 
Из бабочек желе 
и мотыльков, 
Яичница из глаз 
больших стрекоз. 

Секундою назад 
сверкали сочно, 
Нектар еще 
впивали хоботки. 
Купанье в росах 
и полет над розой 
Прервал поток 
жестокий у реки. 

В траву упали крылья, 
шелестя, 
Глаза смотрели в небо, 
не мигая. 
Им жить хотелось, 
в памяти неся 
Взросление детей 
и звуки рая! 

Вот так и мы – 
живем случайно 
И падаем, как крылья, 
на траву. 
И смотрим в небо 
со слепым отчаяньем 
Стрекоз, 
что скоростью сомнут!
05.07.03 
* * *
Под нашим окном 
«череберы» растут – 
Ненужные дети 
берез и черемух. 
Скрестил их, наверно, 
какой-нибудь плут, 
В душе у него, 
вероятно, был омут. 

Неохотно весной 
«череберы» цветут, 
Ветки голые 
долго нам светят. 
Их ягоды птицы 
совсем не клюют, 
Плоды их людей 
не приветят. 

За ненужность свою 
«череберы» нам мстят – 
Марают асфальт и одежду. 
И деток ненужных 
подолгу растят, 
И у них отнимая 
надежду – 

На то, что когда-то 
их люди поймут 
И в лукошко плоды их 
положат, 
Что птицы желудок 
плодами набьют – 
Разнесут по земле 
о них повесть. 

Под нашим окном 
«череберы» растут 
Укором немым – 
за ненужность. 
Создателя их 
никогда не поймут – 
Бессмыслица в жизни 
абсурдна!
10.08.03 

На асфальте – 
кленовые листья, 
Как лапы зверей 
незнакомых. 
Уж сбросили платья липы, 
Неведомой силой 
влекомы. 

Золотистая прядь 
в березе – 
Как локон седой, 
но красивый. 
И день еще звонок и розов, 
И радостны птиц переливы. 

Подарок природы 
роскошный – 
Короткое бабье лето. 
Иногда лишь 
слезою непрошеной 

Дождик всплакнет – 
и нету. 

Как думать легко и чисто 
О том, что случилось, 
и не было, 
Как солнечны и лучисты 
Глаза твои цвета неба! 

Что с того, что еще одно лето 
Прожито опять без тебя – 
Точно знаю я, где ты – 
В холодных дворцах 
изо льда. 

А значит, такой же красивый, 
Молодой и душой, и телом, 
В мои мысли, 
как всадник ретивый, 
Ты примчишься ко мне 
на рассвете! 
24.09.03 
* * *
Отвергнута! Шутишь? 
Таких не бросают. 
Сами бросают – 
А после рыдают! 
За слово обиды, 
За взгляд чуть небрежный 
Забывают безбрежность 
Любви бесконечной – 
И уходят. 
Не в вечность, конечно, 
Лишь чуточку – рядом. 
А после – рыдают. 
Конечно, рыдала. 
Конечно, бранила – 
Себя, и тебя, и нелепость 
Наших размолвок. 
Сегодня – простила б, 
Тогда – не сумела. 
И куталась в шали 
От холода стылого. 
Согреть не смогли бы 
И тысячи шалей, 
Если ушел ты 
В дальние дали. 
Булавою острой 
Тоска сердце точит, 
Таких не бывает 
Даже дамасских сталей! 
Под твоею рукою 
Свое тонкоплечье 
Ощущала самим 
Противоречьем – 
Рядом 
С твоим 
мощным «плечиком». 
Бросить – такого? 
Но так не бывает! 
Однако же – бросила. 
Что же мне далее 
Делать? 
Как быть? 
Как забыть 
И любить перестать? 
Противоречие… 
Очи я 
В небо водвину 
И увижу ответ – 
На долю твою – 
Такого 
Более 
Нет!
10.08.03 

* * *
Мы сердимся 
на наших стариков –
Что ложкой в супе 
бродят звонко,
Что речь у них – 
лишенная оков,
А кажется, что быть 
должна негромкой.
Они уже и слышат хуже,
Раздражены на дикий век,
И чаще все они недужат,
Грустнее взгляд их 
из-под век.
Прости им слово невпопад,
Прости чудные выраженья, – 
Душой они 
по-прежнему летят,
Да тело не дает движенья.
Скукожен кокон 
бабочки седой,
Но помнит он 
полет счастливый –
В морщинах бабушки любой
Ты разглядишь 
овал красивый.
Дай бог прожить нам их года
В ладу с собою и родными,
Да будет к нам 
добра судьба –
Не разлучит 
вовеки с ними.
11.05.2004
* * *
Не бывает нежней! 
За что не нужна? 
Бывают потери – 
Бросает жена 
Или муж предает, 
Но счастье к ним 
снова приходит. 
А я все одна. 
Не бывает – нежней! 
За что – не нужна? 
Неподоенным вовремя 
выменем 
Коровы, природе покорной, 
Руки зудят 
от накопленной 
нежности. 
Нет спасенья нигде – 
Даже в траве – 
Когда руки раскинешь 
И в небо с вопросом глядишь. 
И взявши литовку, 
Со свистом головки 
Трав и цветов отсекаешь. 
Остановишься – глянешь, 
И ужас охватит – 
Не так ли и мы, 
Подсеченные, падаем? 
Не бывает – нежней! 
За что – не нужна?
15.08.03 
* * *
Кленовый лист 
спиралью золотой 
Ввинтился в небо, чуть дыша. 
Он был один 
в просторе голубом, 
Стремилась ввысь 
его душа. 

Его земля 
растила с юных лет, 
Он пил земные соки, 
наливаясь, 
Но крона говорила – 
жизнь не здесь, 
Главою в небо упираясь. 

Ты улетишь – наступит срок, 
Как станешь золотым, 
а не зеленым. 
Отдашь земле 
последний свой оброк 
И скажешь 
«До свиданья»
своей кроне. 

Что впереди – 
никто не знает, 
Хоть улетали 
тысячи до нас, 
Быть может, 
ждали их ворота рая, 
А может быть, 
канавы сточной грязь. 

Мы все живем 
с незнанием в груди, 
На лучшую надеясь долю. 
Нас здесь так много – 
пруд пруди, 
Что будет с нами – 
божья воля!
31.08.03 

«КАК ЧУДНО БЫТЬ ЮНОЙ...»
Ирина Гилёва – наш автор. С газетой «Здравствуй!» 

сотрудничает с её основания. С 1995 по 2005 год 
работала на областном радио. Далее была краевая 

газета «Звезда». Писала для газет «Пермские 
моторы», «Орбиты Протона» и «Редуктор». 

Это первая поэтическая публикация Ирины Гилёвой.  
Её жанр можно определить как верлибр — 

свободный стих, который в настоящее время 
развивается во всем мире, может иметь рифмованные 

и нерифмованные строки, состоять из строф или 
без них. Ведь главная сила поэзии не в гладкописи, 
а в том, что в основе поэзии лежит художественный 

образ, основной литературный инструмент познания. 
Хотя в настоящей подборке представлены и те 

стихи автора, что написаны классическим стилем. 
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КОНКУРСЫ
--

МЫ ПРИЗЁРЫ!
Состоялся финальный этап КВН ВОИ–2020 «Параллельный мир» 

Игры КВН во Всероссий-
ском обществе инвалидов су-
ществуют давно, но в этом году 
был особый сезон – при под-
держке Фонда президентских 
грантов были проведены Шко-
ла КВН и отборочные туры в 4  
федеральных округах России 
– Северо-Западном (Тихвин), 
Приволжском (Пермь), Сибир-
ском (Горно-Алтайск), Ураль-
ском (Челябинск).

У лиги получилось объеди-
нить в единую структуру все 
команды КВН ВОИ, дать воз-
можность ребятам из разных 
регионов общаться, учиться 
играть в КВН. Ведь главное – это 
развитие, движение вперед!

Всего в этом году в меро-
приятиях приняли участие 28 
команд, 250 участников, из них 
208 – инвалиды.

В финал прошли следую-
щие команды:

«СВОИ в доску» (Челябин-
ская обл.).  Чемпион!

«Нас заставили» (Кемеров-
ская обл.) 

«Чехов на Томи» (Томская 
обл.) 

«Новая команда» (сборная 
Пермского края и Ленинград-
ской области)

«ВОС» (Челябинск) 
«НеТУ ПИццы» (Ленинград-

ская обл., Пикалево) 
«Питерские ВОИтели» 

(Санкт-Петербург) 
«Петроградская сторона» 

(Санкт-Петербург) 
«Сделано в Сибири» (Тю-

менская обл.) – победитель се-
зона 2019 года.

Эти команды сразились за 
звание самой веселой и на-
ходчивой в финале – он тра-
диционно прошел в Санкт-
Петербурге. К сожалению, в 
связи с ограничительными ме-
рами мероприятие было про-
ведено без зрителей. Участни-
ками были сыграны как тради-
ционные квновские конкурсы: 
приветствие, разминка и музы-
кальное домашнее задание, так 
и новые – импровизация или 

ситуация, знакомые зрителям 
по играм Высшей лиги.

Победу в сезоне-2020 одер-
жала команда «СВОИ в доску» 
из Челябинска. Мы искренне по-
здравляем победителей! Второе 
место поделили команды «Че-
хов на Томи» из Томской области 
и «Нас заставили» из Кузбасса, 
третье место досталось сборной 
«Новая команда» Ленинград-
ской области и Пермского края. 

Капитан сборной команды 

Пермского края Юлия Гельбич 
– член Индустриальной район-
ной организации. Ребята, мы 
гордимся вами! Юля, ты моло-
дец! Желаем вам дальнейших 
побед! Так держать!

Мероприятие реализуется 
при поддержке Всероссийско-
го общества инвалидов, Фонда 
президентских грантов, прави-
тельства Ленинградской обла-
сти, Ленинградской областной 
организации ВОИ, региональ-

ных организаций ВОИ и ВОС.
Считаем инициативу по под-

готовке и проведению Школы 
КВН и игр КВН ВОИ–2021 для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья жизненно 
важной и необходимой. Это по-
могает им вести активный образ 
жизни и лучше адаптироваться в 
современном обществе.

Индустриальная 
районная организация

ПКО ВОИ 

«ЗНАК ГТО НА ГРУДИ У НЕГО…»
Поздравляем участников фестиваля 

«ПАРА-КРЫМ-2020», успешно сдавших нормы ГТО!
В прошлом году у участников Всероссийского физкультурно-спортивного фестиваля людей с 

инвалидностью «ПАРА-КРЫМ-2020» была возможность сдачи испытаний ГТО.
Успешно сдававшие тесты будут награждены знаками отличия ВФСК ГТО. В список представ-

ляемых к награждению знаками отличия ВФСК ГТО вошли 55 человек.  Пермский край представ-
ляют Егор Балдин, Елизавета Бобкова, Сергей Вяткин, Олеся Коньшина, Галина Липатникова и 
Ильдар Мугатаров.

Наградные документы из муниципального Центра тестирования по выполнению видов испыта-
ний (тестов) Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ВФСК 
ГТО) на территории муниципального образования Городской округ Евпатория Республики Крым бу-
дут направлены в региональные организации ВОИ для последующего вручения получателям.

Сайт ВОИ

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

Поздравляем 
с юбилеем 

Людмилу Васильевну 
Мальцеву, 

члена нашей 
организации!

Людмила Васильевна, 
желаем Вам от вдохновения, 
чтоб каждый день 
порадовать Вас мог!
Года летят. 
Но памятны мгновенья, 
и все цветы – 
для Вас у Ваших ног.
Пусть Ваши руки 
отдохнут немного,
от всех трудов, 
а сердце – от забот.
Мы знаем: 
Вы умеете так много, 
Ваш дом всегда 
пригреет и поймет.
Соликамская городская 
организация ПКО ВОИ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Фото с выставки 
творческих работ Мальцевой 

Людмилы Васильевны

МЕЧТА БИЛЬЯРДИСТА 
Мы повстречались с ним в санатории 

«Усть-Качка», где я была на лечении по 
программе социального страхования. 

Сергей с грустью  рассказывал о себе. 
В свои 50 лет проживает в интернате 
для инвалидов в городе Чайковском, у 
него церебральный паралич. Увлекается 
биль ярдом. На соревнованиях Пермско-
го края среди инвалидов занимает при-
зовые места. 

В детском возрасте мама отдала Сер-
гея в детский дом, затем началось про-
живание в интернатах для престарелых 
и инвалидов. Маму он нашел, но брать к 
себе в дом она сына не желает и отказы-
вается с ним общаться. Получить жилье 

он не может, в детском доме мама его 
оставила, а заявление об отказе не напи-
сала.   

У этого взрослого человека есть меч-
та. Вот придет добрый человек и заберет 
его из интерната. Подарит ему 5 200 000 
рублей. Он купит дом, где есть бильярд-
ный стол. Там он сможет катать шары це-
лыми днями. Да еще бы встретить ми-
лую, добрую подругу на всю  жизнь. Сво-
им  искусством в игре он смог бы обучать 
детей с  инвалидностью. 

Лечение заканчивалось, а Сергею 
Сбоеву очень не хотелось возвращаться 
по месту прописки. 

 Виктория СЕВЕР 

ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ

ВСТРЕЧА 
С НОВЫМ ГОДОМ 
И ДРУГ ДРУГОМ
В декабре  2020 года состо-

ялся праздник среди молодежи 
ВОИ под названием «НеоБЫК-
новенный Новый год». 

Для ребят были организова-
ны конкурсы, с которыми они лег-
ко справились. Каждый участник 
высказал присутствующим мно-
жество пожеланий. После кон-
курсов были танцы. Усидеть на 
дискотеке невозможно, танце-
вали кто как мог. Ну и заверши-
лось мероприятие чаепитием, 
где на столе было много сладко-
го и вкусного. С улыбкой на лице и 
классным настроение мы расста-
лись с ребятами в 2020 году. 

В уходящем году Березни-
ковская организация ВОИ раз-
дала всем членам нашей орга-
низации новогодние подарки.

Березниковская организация 
ВОИ

ВЕСТИ С МЕСТ 

Сборная Ленинградской области и Пермского края. Слева направо в первом ряду: Кирилл Колчанов, 
Саша Горбунов (Пермский край). Во втором ряду: Саша Егоров, Леонид Корнеев (Ленинградская  область), 

Настя Данина и Арсений Лежнин (Пермский край)  


